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LE MOT DU MAIRE
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Chers Sainte-Creuziennes, chers Sainte-Creuziens,
Nous nous souviendrons tous de cette année 2020, 
comme étant celle du début de la crise sanitaire 
mondiale engendrée par le Covid19, qui touche 
gravement notre société et change profondément 
notre mode de vie.
Permettez-moi, en ce début d’année, d’avoir une 
pensée toute particulière pour les membres de nos 
familles, de nos amis qui ont été emportés par cette 
pandémie.
Depuis le mois de mars 2020, un an déjà, la vie 
au quotidien a été marquée par des mesures de 
prévention et de protection, plus ou moins efficaces, et 
en perpétuelle évolution. 
Vos élus municipaux, renouvelés lors des dernières 
élections municipales du 15 mars 2020 gèrent au mieux 
cette situation pour faire face à cette crise sanitaire.
En tant que Maire de notre commune et pour faire un 
premier bilan de cette terrible année 2020, je ne peux 
que les remercier humblement pour leur engagement 
et leur dévouement au service de notre village.
Certains d’entre eux étaient également en première 
ligne dans les hôpitaux, ce qui ne les empêchait pas 
de participer activement à l’effort général que nous 
menions tous pour faciliter les conditions de vie à 
Sainte Croix-aux-Mines et dans le Val d’Argent.
Nous pouvons tous être reconnaissants envers le 
personnel soignant, exemplaire dans cette lutte au 
quotidien.
De nombreuses initiatives ont été prises aussi par 
nos concitoyens, comme la confection de masques, 
indispensable au début de cette pandémie et tant 
décriée de nos jours !
Une belle démonstration de l’esprit de solidarité que 
nous pouvons avoir dans des conditions hors norme.
Un grand merci à toutes les personnes qui ont été à 
l’origine de ces initiatives et qui continuent encore de 
nos jours à apporter leur aide à la collectivité. 
L’engagement de nos agents municipaux dans cette 
crise sanitaire a été exemplaire et efficace, je tiens 
également à les remercier.
La municipalité a souhaité vous informer au mieux de 
l’évolution de cette crise sanitaire, en vous adressant 
deux courriers résumant la situation lors des deux 
déconfinements, une actualité plus locale. Ces deux 
courriers sont disponibles pour mémoire à la fin de ce 
bulletin municipal.
Le site internet actuel de notre commune permet de 
s’informer, sans oublier les réseaux sociaux.
Malheureusement la partie n’est pas encore gagnée 
contre la Covid 19, nous devons continuer à respecter 
les gestes barrière et à prendre soin de nos proches.
Les agents de la Mairie sont régulièrement en contact 
avec les personnes les plus fragiles, ils agissent dans 
leur intérêt et au cas par cas, car chaque situation est 
différente.

La campagne de 
vaccination démarre, 
elle ne résoudra pas 
tout, nous devons rester 
sur nos gardes.
Le centre de vaccination 
de Sainte Marie-aux-
Mines participe à cette 
mission essentielle, la 
volonté préfectorale 
d’installer ce centre 
dans notre vallée n’a pu 
se faire que grâce à la 
mobilisation d’hommes 
et de femmes de notre 
territoire, un grand 
merci pour leur réactivité, engagement et disponibilité 
dans le temps.
L’économie est touchée en son cœur et certains 
secteurs sont plus impactés, comme la restauration, 
l’activité liée à l’événementiel, sans oublier l’ensemble 
des commerces « jugé », à tort pour ma part, non 
essentiel.
La Communauté de Communes du Val d’Argent, que 
j’ai l’honneur de présider, contribue à son niveau et 
selon ses moyens à ce soutien économique.
Le monde associatif est également durement touché, 
toutes les sociétés sont plus ou moins en sommeil, 
mais toujours prêtes à rebondir dès que possible. 
Ils nous tardent également de renouer nos liens avec 
nos amis bretons de Pluduno, un jumelage en pause 
comme l’ensemble de l’activité associative de notre 
village.
Le fil d’actualité de notre commune ne s’arrête pas à 
la gestion du Coronavirus, la vie communale continue 
autrement, différemment, elle s’adapte…
La rénovation de l’école primaire en est la plus belle 
démonstration. Elle se poursuit allègrement et c’est 
une nouvelle et très belle école qui accueillera les 
élèves prochainement.
Cette année aussi a vu le renouvellement de l’éclairage 
public dans certains quartiers, un programme 
pluriannuel suit son cours afin d’équiper à terme 
l’ensemble de notre commune.
Le bulletin municipal est là pour vous rendre compte de 
l’action menée à Sainte Croix-aux-Mines, alors bonne 
lecture à tous !
Prenez soin de vous et de vos proches, restez prudents, 
soyons solidaires.
Que cette nouvelle année, bien entamée, vous garde 
en bonne santé.
Que l’espoir soit dans vos cœurs afin de pouvoir y 
puiser des moments de joie et de plaisir.

Votre Maire,
Jean-Marc Burrus
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HOMMAGE

Pierre Schoepff, maire de Sainte-Croix-aux-Mines 
de 1990 à 2001 est décédé le 24 février ,  il venait 
de fêter ses 90 ans avec quelques-uns,  famille et 
amis dans un centre de soins à Aubure. 
Avant de devenir Sainte-Creuzien en 1990 et 
premier magistrat de la commune, il avait fait sa 
carrière à Strasbourg aux PTT. Il y était déjà en poste 
avant son mariage avec Denise Husson le 5 avril 
1958 à la mairie de Sainte-Croix-aux-Mines. Tous 
deux étaient fils et fille de boucher, l’un à Sainte-
Marie-aux-Mines, l’autre à Sainte-Croix-aux-Mines.
Après leur mariage, les jeunes époux s’étaient 
installés à Strasbourg. Deux enfants Nicole et Daniel 
agrandirent le foyer.
Pierre gravit les échelons aux PTT jusqu’au poste de 
chef de division à la direction régionale des Télécom 
d’Alsace. Parallèlement il se distingua au niveau 
sportif. Il avait débuté sur le terrain de foot de 
l’USSM, mais c’est au volley-ball qu’il se distingua 
jusqu’à prendre le poste de président de la Ligue 
d’Alsace. Il fut aussi administrateur du comité 
olympique régional et sportif.
La famille était revenue à Sainte-Croix-aux-Mines 
pour la retraite rue du Moulin dans la maison des 

parents de Denise. Elle  y recevait entre autres 
ses petits-enfants : une fille et deux arrière-petits-
enfants chez Nicole pharmacienne à Mommenheim  
, un petit-fils et une petite fille chez Daniel, ingénieur 
en bâtiment et adjoint au maire à Turckheim.
 Denise et Pierre avaient eu la joie de  fêter leurs 
60 ans de mariage il y a deux ans en famille et en 
présence des élus .
 
Mais dès son retour au village, Pierre avait été happé 
par la politique et le maire de l’époque Auguste 
Schmitt fils. Il devint de suite son 1er adjoint. Puis il 
lui succéda en  1990 après démission  pour raison 
de santé. Il fera un second mandat de maire en 
1995, mais ne se présentera plus en 2001.
Il laisse le souvenir d’un dirigeant courageux, 
affable et juste, toujours au plus près des intérêts 
de la commune et de son patrimoine forestier 
notamment. 
Les habitants lui ont rendu hommage lors de ses 
obsèques, concélébrées le vendredi 28 février par 
l’abbé Maurice Schmitt, ancien curé de la paroisse et 
un prêtre ami d’enfance, compagnon de scoutisme.

Le décès de Pierre Schoepff, ancien maire

au repas de noël de nos aînés - décembre 2016
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LES FINANCES DE LA COMMUNE

Recettes de fonctionnement 2020

Dépenses de fonctionnement 2020

BM 2020  
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LES FINANCES DE LA COMMUNE

Recettes d’investissement  2020

Dépenses d’investissement  2020

BM  2020 
FINANCES : LES INVESTISSEMENTS 
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LES TRAVAUX ET L’URBANISME

Economie et travaux :
L’organisation des travaux en 2020 a été rythmée par les différentes mesures liées à la crise sanitaire.
Malgré tout, l’ensemble des travaux prévus a été réalisé en respectant les mesures sanitaires en vigueur.
Notre économie et logistique se sont adaptées à cette situation inédite, plus que jamais nous devions gérer au 
quotidien notre activité communale.
Nous vous proposons cette année un chapitre commun entre les finances et les travaux, la rénovation de 
notre école primaire restant le chantier phare de cette année, un investissement nécessaire pour les futures 
générations d’écoliers de notre commune. 
Nous tenons à remercier l’ensemble des agents de notre commune pour leur travail et engagement tout au 
long de l’année.
Comme les années précédentes, un petit récapitulatif sur une partie des travaux réalisés en 2020 vous est 
proposé.

Bonne lecture à tous
Jocelyne Zenner et J-Pierre Maire

LES BATIMENTS COMMUNAUX :

RÉNOVATION ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE: 

Coût des travaux pour l’année 2020 
= 1 096 420 € /HT (selon facturation des 
entreprises)
-  Réalisation des prestations anti-radon 

(comblement des sous-sols, pose d’une 
membrane étanche, coulage d’un nouveau 
dallage, mise en place de la centrale double 
flux, pose d’un réseau en attente sous dallage 
pour une évolution possible vers un système 
d’aspiration mécanique).

-  Remplacement de l’ensemble des menuiseries 
extérieures par des fenêtres et des portes en bois 
(mélèze naturel).

-  Rénovation des volets battants du 1er étage.
-  Ravalement des façades avec application d’un 

enduit à la chaux et remise en état de l’ensemble 
des pierres en grès des Vosges.

-  Isolation du bâtiment existant avec mise en place 
d’un film pare-vapeur pour atteindre un niveau 
de performance thermique élevé (Label BBC 
CLIMAXION).

-  Recloisonnement du bâtiment existant avec 
création d’une cage d’escalier.

-  Mise en place de l’ascenseur dans le bâtiment 
existant.

-  Réaménagement des combles existant avec mise 
en place de la centrale de traitement d’air de type 
double flux (85% de récupération d’énergie).

-  Remplacement de la couverture et des zingueries.
-  Création de l’extension en ossature bois avec 

mise en place de l’escalier principal.
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LES TRAVAUX ET L’URBANISME

-  Réaménagement de la chaufferie dans l’annexe 
existante avec mise en place de 2 chaudières gaz 
à condensation.

-  Création d’une liaison enterrée de la chaufferie 
existante vers la rue Burrus pour permettre une 
liaison ultérieure au futur réseau de chaleur.

-  Démarrage des aménagements extérieurs avec 
surélévation du terrain naturel pour mettre en 
place des accès de plein pied à l’école. 

 
Il ne reste plus que les travaux de finitions pour 
cette année (2021) :
-  Revêtements muraux
-  Revêtements de sols
-  Menuiserie intérieure bois et mobilier
-  Carrelage/Faïence
-  Travaux de serrurerie et de métallerie
-  Pose des faux-plafonds
-  Equipements techniques (sanitaires, luminaires, 

interrupteurs, prises…)

ECOLE PRIMAIRE PROVISOIRE :

Salle des fêtes (Algeco)
Nous avons dû agrandir deux salles de classes en 
ajoutant deux modules Algeco aux 9 modules 
existants afin de respecter les mesures sanitaires.
Coût : 4288,62 €/TTC Mise en place Algeco

Nouveau loyer mensuel : 2 804,46 € /TTC pour 
l’ensemble des Algéco

DIVERS :
 Achat d’un tracteur pour remplacer le camion …
Tracteur John Deer 6100 M : 125 CV
61 350 €/HT soit 73 620 €/TTC

Achat d’une Benne Masson, Masse en charge 7,5 T :
850O,00 € /HT, soit 10 200 € /TTC
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LA VOIRIE :

Réfection du tronçon du chemin Chamont en béton, travaux réalisés en régie communale, dégagement 
chemins et forêt après les tempêtes, déneigement voierie, branchement eau aux nouvelles maisons, pose 
de toilettes publiques, aménagement de la cuisine de la salle des fêtes, pose de paniers de basket à l’école 
provisoire, place des fetes 
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LES TRAVAUX ET L’URBANISME

ECLAIRAGE PUBLIC :
Marché à performance énergétique = Obtenir le meilleur niveau d’économie d’énergie
Mise aux normes de notre patrimoine d’éclairage public
Obtenir le meilleur rapport qualité prix prestation en respectant les normes et les niveaux d’éclairement, 
l’abaissement de puissance
Avoir un réseau uniforme
Mise en place d’un plan de rénovation par tranche pluriannuelle de 50 000 €/HT

Traitement des rues :
Rue Privée, rue de la Gare, rue Burrus (devant Mairie).

En 2018, nous avons entamé une réflexion sur la 
modernisation de l’éclairage public. Un dossier 
MAPA (marché à procédure adaptée) fut élaboré 
par Monsieur Alain BONIN, assistant à maîtrise 
d’œuvre en février 2019, il aboutit à la signature 
du marché global de performance énergétique le 
07 Octobre 2019. Dans la foulée, la 1ère tranche 
de travaux, comprenant la rue de la Gare, rue de 
l’Eglise et le centre bourg, fut lancée. La pandémie 
de COVID 19 stoppa net ce bel élan. Les travaux 
purent reprendre à l’été sur la place du Général  
Bourgeois, le parking de la mairie. La rénovation 
d’un luminaire du terrain d’entraînement du Club 
sportif fut également entreprise.
Le programme global de rénovation a été établi 
comme suit :

ECLAIRAGE PUBLIC

257 luminaires reconstruits et gradables en LED
53 luminaires rééquipés en module rétrofit gradable 
2 armoires remplacées
310 boitiers classe 2 seront remplacés et équipés 
d’un dispositif de protection contre la foudre
Rénovation de 60 supports de candélabre
Economie d’énergie de 62%

ECLAIRAGE SPORTIF

Rénovation d’un luminaire d’un terrain 
d’entraînement

LES OBJECTIFS A ATTEINDRE

Mise aux normes des armoires électriques
Suppression à 100% des lanternes équipées de 
lampes à vapeur de mercure
Suppression des lanternes énergivores
S’inscrire dans une demande de développement 
durable

Limiter la pollution lumineuse
Homogénéisation de l’éclairement en fonction des 
types de voies
Réaliser des économies d’énergie
ENGAGEMENT DE CONSOMMATION  ANNUELLE

An 1 -5%
An 2 -7%
An 3 -6%
An 4 -3%

TENEUR DU MARCHE
Gestion administrative du contrat
Gestion administrative de l’énergie
Gestion entretien, maintenance à garantie de 
résultat
Gestion des sinistres
Engagement de consommation annuelle
SUBVENTIONS
En 2020, 5000 Euros versés par le département 
dans le cadre du FST (fond de solidarité territoriale). 
Cette demande est renouvelée chaque année.
En 2021, 9550 Euros seront versés par le syndicat 
départemental d’électricité
Par ailleurs, une demande de CEE (chèque économie 
d’énergie) a été déposée, le montant alloué n’est 
pas encore connu. Une demande de DSIL (dotation 
de soutien à l’investissement local) est à l’étude 

Jocelyne ZENNER
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Travaux G4 2020

Luminaires LED installés en 2020

Travaux G4 2020

Luminaires LED installés en 2020
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PORTRAITS

Le nouveau secrétaire général de mairie, Jean-Michel 
Blanck, 55 ans, n’est pas un inconnu …Il a grandi à 
Lièpvre et habite à Sainte-Croix-aux-Mines depuis 25 
ans avec son épouse et sa fille.
Son grand-père était déjà un ancien responsable du 
service technique de la commune de Sainte-Croix et 
un  ancien conseiller municipal.
Jean-Michel  Blanck  avait déjà fait une apparition dans 
les bureaux de la commune au cours d’une expérience 
de 9 mois en tant que secrétaire général de la mairie 
dans les années 2003-2004 sous le mandat de  Mme 
Agnès Henrichs. 

Fort d’une formation supérieure en droit (DUT 
carrières juridiques et judiciaires) et de cours en 
négociation, management, il est aussi titulaire d’un 
BP en assurances, domaine dans lequel il a travaillé 
une vingtaine d’années. En dernier il était responsable 
du service sinistres (gestion et indemnisation) dans un 
grand cabinet de courtage à Colmar, donc habitué à 
gérer des dossiers complexes…( qu’il rencontre très 
souvent en mairie). Il a aussi une expérience de 3 ans 
en tant que négociateur immobilier. Autre domaine 
utile dans ses nouvelles fonctions.

Saxophoniste 
Par ses passions, il est connu aussi de la population : 
musicien saxophoniste depuis l’âge de 9 ans. Le 
nouveau secrétaire de mairie a la « fibre associative »…
il aime faire partie d’un groupe porteur d’un même 
projet 
Partager ses passions… Il a ainsi intégré la Concordia 
fin 2019 après presque 20 ans d’arrêt, sur demande 
récurrente des musiciens… « je ne me suis pas forcé 
non plus, le besoin de rejouer en groupe était trop 
fort depuis déjà quelques années… », explique-t-il.
Il a participé cet été  à la création d’un petit groupe 
musical avec trois autres musiciens de la Concordia. 
Il a donné ses premières animations lors des marchés 
campagnards locaux.
Il avait auparavant fait partie pendant 25 ans de 
l’harmonie de Lièpvre (trésorier durant 16 ans), a fait 
15 ans d’orchestre de bal et passé huit ans au sein du 

Sletto’s Big Band à Sélestat.
Le groupe de musiciens locaux se propose d’animer 
les fêtes de famille, apéritifs de mariage, fêtes 
d’entreprises, petites manifestations en Val d’Argent….
« Avec la crise sanitaire actuelle, les gens ont et vont 
avoir besoin de pouvoir à nouveau se divertir et se 
retrouver pour partager des moments festifs… » dit 
Jean-Michel.
Membre du comité de l’Acaps depuis plusieurs années, 
il a une bonne connaissance du tissu associatif et 
économique, des us et coutumes de la vallée.

Et passionné de sport automobile 
En 2010, il décide de mettre un peu de peps dans sa 
vie professionnelle. Il prépare et obtient le diplôme 
de moniteur de pilotage automobile (BPJEPS Sport 
Automobile) en 2011. Il est titulaire de la carte 
professionnelle d’éducateur sportif discipline 

sport automobile. Il crée alors  sa petite entreprise 
individuelle en 2011.
IL est moniteur de pilotage sur les circuits dans toute la 
Région Grand’Est. Et fait de nombreux déplacements 
env. 30 WE / an jusqu’en région parisienne et en 
Belgique…laissant très peu de place pour participer 
aux différentes manifestations locales… Il est aussi 
formateur en sécurité routière et éco-conduite 
(cours en salle et route) pour de nombreuses grandes 
entreprises de la région. Pour les constructeurs il 
réalise des présentations et des essais de nouveaux 
véhicules sur route ou circuit. 

JEAN-MICHEL BLANCK, nouveau secrétaire général de mairie 



13

Il organise aussi des stages sur route ou circuit avec sa 
Porsche personnelle.
En matière de coaching, il donne des cours de pilotage 
individuel sur circuit avec l’auto du client  dans des 
formules « Découverte ou Perfectionnement ».
« Je conserve cette activité à titre tout-à-fait accessoire 
pour garder un contact avec le milieu », explique-t-il
Il adorait partager sa passion, l’aspect pédagogique du 
métier…transmettre ses connaissances et partager de 
bons moments avec ses clients.

A la demande du maire
Très attaché à la vallée, il n’a jamais fait le pas de 
déménager malgré plusieurs propositions d’évolution 
professionnelle dans les assurances…
Pour son arrivée à la mairie, il raconte « Quand Jean-
Marc Burrus m’a proposé il y a quelques mois de 
prendre la suite de Rolande en tant que secrétaire 
général, je n’ai pas mis longtemps à lui manifester 
mon intérêt pour ce poste »
Il a de suite été très enthousiaste pour ce nouveau 
job animé par un réel besoin de se sédentariser après 
ces 10 dernières années à parcourir des dizaines de 
milliers de km pour aller travailler sans compter les 
milliers de km passés sur les circuits. Il a aussi la 
possibilité dorénavant de profiter et de participer 
davantage aux animations locales. Il est très content et 
très motivé de pouvoir travailler pour son village et ses 
habitants en secondant les élus dans l’administration 
et la gestion des nombreuses affaires de la commune.
Parmi ses tâches il y a la coordination des services, 
la gestion du personnel et de la carrière des agents 
(14 avec lui). Aux élus, il apporte soutien technique et 

juridique, il est force de proposition, il veille au suivi 
des opérations d’investissement avec la recherche et 
le suivi de subventions, élabore le budget communal 
avec les élus et la comptable, il  répond aux différents 
courriers, rédige des documents administratifs, etc…
Il se reconnaît des « capacités d’analyse et de synthèse, 
le sens de l’organisation, le sens des priorités, le sens 
du contact et de la communication, avec méthode et 
rigueur, autonomie, initiative, discrétion. »

Ses débuts avec Rolande 
Afin de faciliter la prise de poste et dans un souci 
d’efficacité, il avait été convenu avec le maire de 
travailler quelques semaines en binôme avec Rolande 
qui lui a transmis ses connaissances avec une grande 
gentillesse ; il la remercie au passage !
Une formation très appréciable compte tenu de la 
multiplicité des tâches et de la complexité de certains 
dossiers en cours.
Outre les compétences et connaissances nécessaires 
à la gestion quotidienne de la mairie, il lui a fallu 
acquérir progressivement la maîtrise de tâches 
plus complexes comme la préparation des conseils 
municipaux, des diverses commissions et leur compte 
rendu ; il faut savoir également qu’à chaque mois de 
l’année correspond une ou plusieurs nouvelles tâches 
à effectuer, sans compter les périodes électorales qui 
ajoutent une charge de travail supplémentaire pour le 
personnel communal !
« Un métier dans lequel on n’a vraiment pas le temps 
de s’ennuyer »… ajoute-t-il

Pascal Denis est animateur  du réseau avifaune de 
l’ONF , basé au bureau ONF de Sainte-Croix-aux-Mines 
( ancienne poste) depuis 2 ans.
Il explique : «  L’ONF a mis en place des réseaux 
naturalistes en 2004 afin de mieux connaître la 
faune et la flore qui peuplent nos forêts. Il existe 
six réseaux différents qui étudient les oiseaux, les 
mammifères, les insectes, les batraciens, les plantes 
et les champignons ».
 Chaque réseau regroupe des forestiers qui ont une 
partie de leur temps dédié à l’étude et au suivi de la 
biodiversité forestière. Le réseau avifaune compte  
une soixantaine de personnes , réparties dans toute 
la  France ».
Les études des oiseaux s’étalent essentiellement du 
15 mars au 15 juin, lorsque les couples sont fixés sur 
un territoire et que les mâles chantent. C’est alors 
facile de les recenser si l’on connaît les chants.

Mais d’autres études ont lieu en hiver, par exemple 
l’étude des rapaces nocturnes de nos forêts. Pascal 
Denis se veut de suite rassurant sur l’état de la faune 
et flore des forêts, moins impactées que la faune et la 
flore des champs, plus soumis aux pesticides utilisés 
dans l’agriculture industrielle… et à la transformation 
des paysages ( suppression des haies, des bocages…). 
Ainsi l’alouette ou le chardonneret disparaissent à 
grande vitesse. La faune des villes se porte mieux 
que la faune des champs… Il ne blâme cependant 
personne sauf la politique de la PAC ( Politique agricole 
commune) qui continue à subventionner la quantité 
plutôt que la qualité. « Heureusement dans la vallée, 
nous avons encore une agriculture de qualité. »
Les forestiers naturalistes apportent un appui aux 
autres forestiers dans leur gestion quotidienne , afin de 
prendre au mieux en compte les espèces patrimoniales 
tout en permettant l’exploitation du bois..Ils font 

PASCAL DENIS, animateur du réseau national avifaune ONF
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également le lien entre les forestiers de terrain et les 
associations de protection de la nature comme la LPO 
( Ligue de protection des oiseaux) . Un autre versant 
de son activité permet à Pascal Denis d’être en lien 
constant avec  le Museum d’Histoire naturelle , le CNRS 
et d’autres organismes de recherche. Les activités du 
réseau avifaune ONF sont essentiellement financées 
par le ministère de l’Environnement pour lequel l’Etat 
a récemment  augmenté les subsides.
Il rappelle que la gestion des forêts publiques est  
assurée par l’ONF ( qui a la délégation de gestion), 
directement en forêt domaniale et en lien étroit 
avec  les conseils municipaux en forêt communale qui 
décident en dernier ressort.
Des cadences différentes pour l’évolution de la faune 
et de la forêt
Pascal Denis est alarmiste  sur la situation actuelle de 
la forêt en Europe «  les problèmes sont énormes, en 
forêt , un nombre croissant  d’essences dépérit. Avec 
le réchauffement climatique, la végétation progresse 
vers le Nord et en altitude sur les massifs montagneux. 
La faune suit tant bien que mal, mais pas les arbres. 
Les changements sont trop rapides pour des êtres 
vivants à longue durée de vie ( 1 à 2 siècles minimum). 
Des disparitions sont en cours, même pour la faune 
ailée qui pourtant se déplace rapidement, dans les 
Vosges notamment où la végétation remonte. Il 
donne l’exemple du merle à plastron qu’on trouve 
encore présent au niveau du Brézouard par exemple, 
au point le plus haut de la vallée. Mais si l’évolution se 
poursuit,  et que les étages de la végétation continuent 

à remonter, cette espèce , liée aux écosystèmes 
d’altitude va disparaître de la vallée. Il évoque aussi  
une autre calamité pour la faune : l’abondance des 
sangliers qui «  bouffent tout » lorsqu’ils sont à des 
densités trop élevées : ils dévastent les nids, dévorent 
les insectes, les petits mammifères, les batraciens, la 
flore..
 Au Petit-Rombach et photographe amateur
Pour lui il faut tout faire pour freiner le réchauffement 
climatique le plus rapidement possible, pour le 
maintien de nos forêts mais aussi celui des écosystèmes  
qui nous permettent de vivre, on court à la catastrophe 
sous nos latitudes. A quand des politiques radicales et 
courageuses  pour ralentir la désorganisation de nos 
écosystèmes «  L’homme 

Depuis le 15 octobre 2020 , le conseil de fabrique de 
la paroisse catholique Saint-Nicolas de Sainte-Croix-
aux-Mines  a un nouveau président Christophe Mertz. 
Ainsi la paroisse peut maintenir ses activités et être en 
règle avec la législation civile et religieuse.
 La paroisse est animée par des bénévoles et est gérée 
par un conseil de fabrique composé de sept membres 
qui se réunit trimestriellement. 
Le conseil veille au bon fonctionnement de la paroisse : 
il enregistre les recettes ( majoritairement les quêtes) 
et les dépenses relatives au fonctionnement des 
bâtiments dont il a la charge, l’entretien courant 
(chauffage, électricité, eau, assurances, fournitures 
diverses..)
Cependant les membres du conseil de fabrique 
sollicitent et remercient toute personne susceptible  
de les rejoindre pour les épauler. Ils forment le souhait 
que des bénévoles puissent consacrer également un 
peu de temps pour la lecture à la messe : ce qui est 
accessible à tout paroissien.

La paroisse Saint-Nicolas est regroupée au sein de la 
communauté de paroisses du Val d’Argent avec celles 
de Sainte-Madeleine, Saint-Louis de Sainte-Marie-aux-
Mines, de Notre –Dame de l’Assomption de Lièpvre et 
celle de Sainte-Rosalie de Rombach-le-Franc.
Monsieur le curé André Villemin a la charge de toutes 
ces communautés paroissiales.
Une permanence d’accueil est assurée chaque 
mardi de 9 h 30 à 11 heures pour donner tous 
renseignements et recevoir les demandes d’intention 
de messes. Celles-ci doivent être communiquées 15 
jours avant la date de célébration, à la permanence 
par téléphone au  03 89 58 73 43.
Les activités de la paroisse

Outre les célébrations religieuses : messes 
dominicales, baptêmes, mariages et funérailles, la 
paroisse organise le salon de thé et bricolage lors 
du Patchwork, la vente de pâtisseries à la sortie de 
la messe de la fête patronale de Saint-Nicolas, une 

A la paroisse catholique , un nouveau président du conseil de fabrique
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kermesse lorsque le nombre de bénévoles le permet, 
l’accueil des concerts dans l’église…
Tous les jeudis après-midi : rencontre conviviale au 
presbytère pour des travaux manuels et de bricolage 
destinés à la vente. Mais crise sanitaire oblige, ces 
rencontres sont suspendues temporairement.
Le presbytère accueille des groupes de jeunes qui 
préparent les étapes de leur vie chrétienne : 1er  
pardon, 1ère  communion,  profession de foi et 
confirmation. Il est aussi ouvert pour des rencontres 
de personnes qui ont , sur le Val d’Argent, le souci 
d’être à l’écoute des migrants présents dans les 
centres d’accueil de la vallée.

Les Comptes

Compte de gestion,  exercice 2020 

Dépenses Sommes

Chauffage, électricité, eau : 6 758.56€
Entretien 574.77€
Fournitures diverses, frais postaux, 
assurances, dons, abonnements : 4 852.01€
Total : 12 185.34€

Recettes Sommes

Quête ordinaire  : 465.16€
Quête chauffage, entretien 4 640.00€
Droits de fabrique : 1 060.00€
Dons, produits financiers : 821.79€
Recettes diverses : 45.00€
Total : 7 031.95€ 

Déficit  :     5 153.39€

Christophe Mertz , nouveau président du conseil de 
fabrique 

Après quelques années de vacance, le poste de 
président du conseil de fabrique de la paroisse Saint-
Nicolas de Sainte-Croix-aux-Mines a été pourvu en 
octobre dernier ( voir ci-dessus). Christophe Mertz, 
habitant du Petit-Rombach  l’occupe.  Il a travaillé 
autrefois en pastorale dans le Val de Villé, sur le 
secteur de Maisonsgoutte,  avec le curé André Villemin 
curé de la communauté de paroisses du Val d’Argent. 
Christophe Mertz a géré le fonctionnement pendant 
un an,  du secteur pastoral de Maisonsgoutte, alors 
que le curé Villemin était nommé à Plaine. Ils se sont 
retrouvés à la sortie d’une messe à Sainte-Croix-
aux-Mines. Le curé l’a sollicité alors pour le poste de 
président au conseil de fabrique..

La famille Mertz est arrivée par hasard , au Petit-
Rombach en  2017. Elle y a trouvé un très bon 
accueil. Christophe Mertz est originaire de Sélestat 
où il a rencontré forcément des habitants de la vallée. 
Horticulteur de formation, il a été éducateur technique 

à l’IMP pro d’Hilsenheim à mi-temps , partageant 
le reste de son temps à la pratique de «  médecines 
douces » il est relaxologue , praticien en hypnose et a 
fait des formations en phytothérapie et naturopathie. 
Son cabinet est encore à Sélestat .
Gestionnaire  de l’église au travers du conseil de 
fabrique, son souci en est la baisse des recettes de la 
paroisse. Pour faire rentrer de nouveaux gains, il mise 
sur le retour de nouveaux moments de convivialité 
au  sein de la paroisse, en recréant la kermesse ou en 
montant un spectacle….
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Sainte-Croix-Aux-Mines, le 13 mai 2020
Chers Sainte-Creuziennes, Sainte-Creuziens, chers amis,
Nous sommes tous confrontés à une situation inédite en France et pourtant bien réelle, nous 
subissons tous les conséquences de cette crise sanitaire occasionnée par le Covid 19.
Depuis le 11 mai 2020, nous sortons du confinement imposé par l’Etat en date du 16 mars 2020, un 
processus de déconfinement qui se veut progressif et raisonné.
Je souhaite faire appel à votre sens des responsabilités, à votre discipline afin de respecter les gestes 
barrières qui vont vous être rappelés et détaillés dans une édition spéciale Coronavirus rédigée par 
Mme Marie-Christine SALBER.
Nous devons tous faire des efforts car le virus continue à être actif, nous devons rester vigilants et 
solidaires car nul ne connaît l’avenir…
Les entreprises qui le peuvent vont reprendre leur activité comme l’essentiel des services au public 
et les transports en commun.
L’obligation de respecter les règles sanitaires sera la règle d’Or.
Les habitudes de consommation devront évoluer pour favoriser le commerce local, une évidence 
pour un territoire de montagne comme Sainte Croix-aux-Mines.
Les restaurants et les bars n’étant pas concernés par cette reprise, au moment voulu et autorisé par 
l’Etat de lever les restrictions quant à leur ouverture, je vous invite à les soutenir et ainsi retrouver 
de la convivialité autour d’une table.
Je ne peux m’empêcher aujourd’hui d’avoir une pensée pour les personnes touchées ou décédées 
après avoir contracté le virus.
La participation, l’implication et la mobilisation dans cette épreuve de vos élus et des personnels 
communaux sont indispensables à la bonne gestion de cette crise sanitaire.
Je tiens à remercier par l’intermédiaire de notre secrétaire générale Mme Rolande BARADEL, 
l’ensemble des agents communaux concerné par cet engagement.
Nous devons continuer à faire vivre notre collectivité qui est au cœur du dernier dispositif 
gouvernemental, afin de mieux vous protéger, et tout simplement, de mieux vous servir.
L’objectif étant de nous retrouver en bonne santé d’ici quelque temps pour continuer à vivre tous 
ensemble dans notre environnement.
Nous avions dès le début du confinement confectionné des masques grand public qui ont été 
distribués sur demande ; le kit du déconfinement complète ce dispositif. Un grand merci à nos 
couturières et plus particulièrement à Mme Francine MEYER et de l’association Val Patch.
Nous avions et continuerons d’organiser des tournées dans le village afin de s’assurer que tout va 
bien.
Le bâtiment de l’école maternelle a joué un rôle essentiel dans la logistique mise en place pour 
garder les enfants du corps soignant de toute la vallée pendant le confinement.
Nous avons accompagné M. Aurélien COURTECUISSE et le les agents du Centre Socioculturel, dans 
cette belle et généreuse mission, d’autres communes du Val d’Argent prennent le relais actuellement.

REPUBLIQUE FRANCAISE
Département du HAUT-RHIN

COMMUNE DE
SAINTE CROIX-AUX-MINES
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Un jour, une place, un commerçant a été la stratégie validée par la préfecture, ce mini marché a été 
géré au niveau de la commune et avec l’aide de Mme Delphine Balland que je tiens à remercier pour 
sa coopération.
Beaucoup d’énergie pour un résultat, je l’espère, qui était à la hauteur de vos attentes.
Depuis le 11 mai nous retrouvons notre formule habituelle de marché, une bonne nouvelle pour 
tout le monde, dans le plus grand respect des mesures d’hygiène et de sécurité mises en place.
La cellule de veille installée par vos élus et pour les personnes les plus vulnérables de notre commune, 
permet de garder le contact, le lien avec ces personnes et d’intervenir au besoin, au cas par cas, 
notre Premier Adjoint Mme Jocelyne ZENNER étant responsable du bon fonctionnement du dispositif.
De plus la Mairie et vos élus assurent une permanence téléphonique élargie pour vous renseigner 
et pour vous informer.
Pour votre information, trois élus sont en première ligne à l’hôpital, je tenais à les remercier pour 
leur investissement professionnel et profite de l’occasion de rendre hommage à l’ensemble du corps 
soignant dans ce combat quotidien.
Le chantier de l’école a repris, avec de nouvelles contraintes, nous avons perdu plusieurs semaines 
de travail sur le planning initial.
Les travaux sont supervisés au niveau communal par M. J-Pierre MAIRE et M. Thierry CONRAUX.
Vous le savez, la scolarité va reprendre très progressivement, nous commençons par la classe des 
CM2 le 18 mai puis par les CP le 25 mai.
Mme Régine ORSATI travaille en étroite collaboration avec M. Aurélien COURTECUISSE et Mme Karen 
LEMKE pour s’assurer de la bonne organisation de cette reprise.
La municipalité a décidé d’annuler toutes les manifestations sur la commune et ce jusqu’à la fin 
de l’année, nous ne souhaitons pas que Sainte Croix-aux-Mines devienne un nouveau Cluster dans 
la région, votre santé n’a pas de prix à nos yeux et nous devons avoir une attitude responsable et 
solidaire entre toutes les personnes.
La prudence s’impose à tous par le respect des règles de distanciation et d’hygiène pour éviter une 
reprise de la pandémie.
Afin de nous protéger mutuellement, il s’agit pour chacun de respecter les consignes et gestes 
simples au quotidien, c’est-à-dire :
- se laver les mains, plusieurs fois par jour, avec du savon ou une solution hydro-alcoolique.
- porter des masques.
- éternuer dans le creux de son coude.
- utiliser des mouchoirs à usage unique.
- pour se saluer, ne pas se serrer la main ni se faire des bises.
Prenez soin de vous et de vos proches, restez prudents.
Des élus à vos côté pour surmonter ensemble cette crise sanitaire.
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SORTIR DU DECONFINEMENT
Depuis le lundi 11 mai 2020, nous sommes autorisés 
à sortir de chez nous, renouer avec quelques-
unes de nos habitudes, et reprendre sa voiture, 
mais dans le strict respect des règles de sécurité 
sanitaire mises en place pour ne pas attraper ce 
fichu « Covid19 » et devenir un nouveau « cluster » 
ou foyer d’infection.
A Sainte-Croix-aux-Mines, des mesures d’application 
ont été prises par le Maire et son équipe.

LE RESPECT DES GESTES BARRIERES
Le respect des gestes barrières, connus de tous 
et qui, additionnés, apportent la plus grande 
protection selon le corps médical :
Porter le masque le plus possible, dès lors que l’on 
va à la rencontre des autres dans le cadre de ses 
achats
Se laver les mains régulièrement.
Respecter les distances de sécurité avec les autres, 
d’au moins 1 mètre.
Il est préconisé notamment, en rentrant ses courses, 
de jeter tous les emballages et laver les fruits et 
légumes avant de les ranger.

LE FONCTIONNEMENT DE LA MAIRIE
Vous avez pu constater la réouverture de la Mairie 
et de l’Agence postale depuis le lundi 11 mai. Tous 
les services ont repris le travail après les gardes 
assurées par les uns et les autres pendant les deux 
mois du confinement.
Les horaires d’ouverture restent les mêmes mais 
l’accès en a été modifié :
Le port du masque est obligatoire pour tous les 
visiteurs ; ces masques ainsi qu’une savonnette sont 
en cours de distribution pour chaque habitant.
Le lavage des mains avec du gel hydro alcoolique se 
fait dès l’entrée dans le sas de la mairie.
Un parcours et les emplacements à respecter sont 
matérialisés au sol dans le hall d’accueil de la mairie 
et de l’agence postale.

RAPPEL DES HORAIRES D’OUVERTURE
MAIRIE : le lundi de 8h à 12h et de 14h à 18h ; du 
mardi au vendredi : de 8h à 12h.
AGENCE POSTALE : le lundi de 9h à 12h et de 14h à 
18h ; du mardi au vendredi de 9h à 12h.
Tél. Mairie : 03 89 58 73 12

RELEVE DES COMPTEURS D’EAU
L’accès au domicile des usagers est interdit pendant 
cette période de crise sanitaire.
Le maire invite donc l’ensemble des locataires 
et propriétaires à transmettre l’index de leur 
compteur d’eau (relevé, photo…) afin d’effectuer 
une facturation la plus exacte possible.
La transmission peut se faire par :
-Mail : police@mairie-saintecroixauxmines.fr
-Téléphone : 07 86 51 15 54 (laissez votre message 
en cas de non-réponse)
En l’absence de relevé, une estimation sera 
effectuée et ne sera pas modifiable après réception 
de la facture. Une régularisation interviendra de 
fait en 2021.

Les compteurs situés sur la voie publique et des 
immeubles collectifs accessibles sans contact ne 
sont pas concernés. Merci de votre compréhension

Rappel des gestes barrières

Garder ses distances et 
respecter le confinement :
•  se protéger et protéger les 

autres
•  casser les chaînes de 

transmission
•  réduire ainsi le nombre de 

malades

Se laver les mains 
fréquemment, au savon 
pendant plus de 30 s.

Tousser ou éternuer dans son 
coude ou dans son mouchoir

Utiliser un mouchoir à usage 
unique
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REOUVERTURE DU MARCHE
Le marché du samedi a rouvert place du Général 
Bourgeois. Les stands sont accessibles dans le strict 
respect des règles de distanciation entre les clients, 
le port du masque est préférable.

REOUVERTURE DES COMMERCES
ET SERVICES
Les commerçants et prestataires de service du 
village sont très heureux de voir revenir leurs clients, 
mais « avec un masque sur le nez » de préférence.

Pharmacie

L’accès à la pharmacie est limité à deux personnes 
à la fois.
Les horaires sont inchangés soit : du lundi au 
vendredi de 8h30 à 12h et de 14h30 à 19h.
Le samedi de 8h30 à 12h et de 14h30 à 17h.
Tel .09 59 58 73 48.  

Coiffeurs

Le masque est OBLIGATOIRE dans les deux salons 
de coiffure du village :
dames et hommes.
OBLIGATOIRE aussi : un rendez-vous pris par 
téléphone pour accéder à raison d’une personne à 
la fois.
Coiffure Jonathan : coiffeur pour dames :
tél. 03 89 58 55 15
Coiffeur pour hommes Hair Spray by Camille :
tél. 09 89 58 85 06 .

Intermarché

A partir du 18 mai, les horaires d’ouverture du 
magasin reviennent à la normale :
soit du lundi au vendredi 8h30 à 19h30 et le samedi 
de 8h30 à 19h.

Boulangeries

Boulanger Mathieu : du lundi au vendredi de 6h à 
12h30, samedi , dimanche et jours de fêtes de 6h30 
à,12h30. Tél. 03 89 58 70 20.
Boulangerie Le Fournil de Lio et Caro : horaires 
inchangés soit lundi, mercredi , jeudi et vendredi 
de 6h30 à 12h30, le samedi et le dimanche de 7h 
à 12h30 . Fermeture le mardi. Tél. 03 68 61 08 99.

Fleuriste

Fleurs Arc-en-ciel : du mardi au vendredi de 9h à 
12h et de 14h à 19h ; samedi de 9h à 12h et de 14h 
à 17h ; le dimanche de 10h à 12h.
Tél. 03 89 58 66 88.

Garages

Garage du Val d’Argent : du lundi au vendredi de 8h 
à 12h et de 14h à 18h.
Tél. 03 89 58 73 74
Garage Koessler : du lundi au vendredi de 8h à 12h 
et de 14h à 18h. Tél. 03 59 58 54 24
Garage Marc Stanisière : du lundi au vendredi de 8h 
à 12h et de 13h30 à 17h30 ; samedi de 9h à 12h. Tél. 
03 68 61 03 97

Commerces

Gamm Vert

Plantes et outillage : du mardi au samedi de 9h à 
12h et de 14h à 17h (jusqu’à fin mai)

Bottin
Vêtements – Bonneterie : du lundi au vendredi : de 
8h30 à 12h et de 13h30 à 18h ; le samedi de 8h30 à 
12h et de 13h30 à 17h.

Bormann
Meubles, électroménager et menuiserie : du mardi 
au vendredi de 9h30 à 12h et de 14h30 à 17h ; le 
samedi de 9h à 12h et de 14h à 17h.

Pizzeria
Pizza Giovanni Presto : distributeur : 24h / 24h. 
Tél.03 89 72 70 69.

Et surtout portez-vous bien, ainsi que vos familles 
et vos amis

	 Marie-Christine	SALBER,	Adjointe
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Courrier du Maire  envoyé le 23 octobre 2020 
et toujours d’actualité en ce mois de d’avril 2021

Sainte Croix-aux-Mines le 23 Octobre 2020

Chers Sainte-Creuziennes, Sainte-Creuziens, chers amis,

Le déconfinement du 11mai 2020, a permis de freiner l’évolution de la Covid-19.
Malheureusement face à la dégradation de la situation, l’Etat d’Urgence Sanitaire a été déclaré 
depuis le 16 octobre 2020 sur l’ensemble du territoire national.

Je vous informais le 13mai 2020 au nom de la Municipalité sur la situation de notre commune par 
rapport à cette pandémie, sur les mesures que nous avions prises à l’époque pour gérer au mieux 
cette crise sanitaire.

Je reviens aujourd’hui vers vous afin de vous apporter quelques informations complémentaires et 
d’actualités, exercice difficile car les consignes, les protocoles évoluent régulièrement.

Notre département, au 23 Octobre 2020, est placé en état d’urgence sanitaire sans couvre-feu, c’est-
à-dire que le virus circule, mais il circule à un niveau «modéré» et gérable par les services de santé.
La prudence s’impose à tous, par le respect des règles de distanciation et d’hygiène pour éviter une 
reprise de la pandémie.

Les nouvelles mesures annoncées par le Premier Ministre et déclinées sur le site de la Préfecture du 
Haut-Rhin, dont je me permets de vous rendre compte sont:

•  Dans tous les lieux et dans toutes les situations,les gestes barrières doivent être appliqués. Les 
déplacements entre les départements ne sont pas interdits ou limités.

•  Le port du masque grand public demeure obligatoire dans les espaces clos recevant du public. Le 
rassemblement de plus de 6 personnes dans l’espace public est interdit.

•  Tous les rassemblements privés dans les établissements recevant du public comme notre salle des 
fêtes sont également interdits

•  L’organisation des fêtes de fin d’année ne peut être garantie dans de bonnes conditions et 
satisfaisantes pour la plupart d’entre vous.

•  La Municipalité a décidé d’annuler les repas de Noël du personnel communal et des séniors ainsi 
que la traditionnelle cérémonie des vœux de nouvel an.

Nous ne prendrons aucun risque avec vous, votre santé n’a pas de prix!
L’équipe municipale prépare un colis de Noël de circonstance pour les séniors de notre commune.

•  En ce qui concerne la scolarité, vous pouvez directement contacter l’école ou l’établissement 
scolaire de votre enfant.

REPUBLIQUE FRANCAISE
Département du HAUT-RHIN

COMMUNE DE
SAINTE CROIX-AUX-MINES
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Le port du masque est obligatoire dans les écoles pour les enseignants et les élèves à partir du 
collège. Votre enfant ne doit pas aller à l’école s’il présente des symptômes du Covid-19.

•  Les commerces sont accessibles en portant un masque et en suivant les règles d’organisation mises 
en place par chaque commerçant pour respecter les mesures d’hygiène et de distanciation.

Par exemple pour les bars, cafés, restaurants: tous les clients doivent avoir une place assise. Une 
même table ne peut regrouper plus de six personnes.

•  Le port du masque est obligatoire sur les marchés et dans les transports en commun.

•  En ce qui concerne la vie culturelle, Il est possible d’accéder aux salles de spectacles, théâtres,cinémas, 
musées et monuments en portant obligatoirement un masque et en respectant les règles fixées 
par le gestionnaire du lieu:

Nous allons bien dans les commerces ou dans les supermarchés, je vous invite à soutenir les 
différentes manifestations organisées dans des lieux dédiés à la culture et encadrés par un strict 
protocole sanitaire.

•  En ce qui concerne la pratique sportive,chaque discipline à son protocole.
Nous remercions l’ensemble des dirigeants pour leur dévouement et pour l’encadrement de nos 
jeunes.

•  Il est également possible d’assister à un mariage dans une mairie ou dans un lieu de culte en 
suivant les règles sanitaires applicables dans ces lieux, d’assister à une cérémonie funéraire.

La situation sanitaire évolue tous les jours, personne ne peut prédire l’avenir, cette deuxième vague 
risque de durer dans le temps.

Notre vie sociale ne s’arrêtera, elle s’adapte...

Afin de nous protéger mutuellement, il s’agit pour chacun de nous de respecter les consignes et 
gestes simples au quotidien,c’est-à-dire:

•  se laver les mains plusieurs fois par jour avec du savon ou une solution hydroalcoolique.

•  porter des masques.

véternuer dans le creux de son coude.

•  utiliser des mouchoirs à usage unique.

•  pour se saluer, ne pas se serrer la main ni se faire des bises.

Prenez soin de vous et de vos proches, restez prudents.

Ensemble, soyons solidaires les uns des autres afin de surmonter cette crise sanitaire.
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Les vœux de Nouvel An. L ‘année 2020 a commencé 
dans la tradition à Sainte-Croix-aux-Mines comme 
… partout avec la cérémonie des vœux le  premier 
dimanche de janvier soit le 5 . Le maire , Jean-Marc 
Burrus  n’a pas manqué  de parler de la situation 
catastrophique de la forêt.
 « Au fil des années, les dégâts provoqués par la 
sècheresse  sont plus importants que ceux causés 
en un jour par la tempête Lothar le 26 décembre 
1999….Le changement climatique ne laisse aucune 
chance à nos forêts originelles de s’adapter, cela 
va trop vite, beaucoup trop vite….Pour la première 
fois en 2019, nous constatons que même le sapin 
des Vosges, notre essence autochtone indigène, 
sèche……..Dans notre forêt communale sur un peu 
plus de 1000 ha et sur les trois dernières années, la 
récolte de bois mort ou dépérissant a été  multiplié 
par trois…
 Différents services forestiers de l’Etat travaillent pour 
trouver des solutions à cette transition écologique 
comme la plantation de nouvelles espèces d’arbres 
naturellement résistantes à la sécheresse , faut-
il encore contenir le gibier pour y arriver… Car se 
pose aussi le problème des cervidés friands de 
jeunes pousses….En ce qui concerne l’agriculture, 
nous constatons une ampleur de dégâts de sangliers  
sans précédents sur les prairies…..Et cela ne s’arrête 
pas…. Mesdames et messieurs ,  n’hésitez pas à 
manger du gibier, je lance également un appel à nos 
amis Bretons de notre ville jumelée de Pluduno, 
s’ils pouvaient 
nous envoyer 
un ou plusieurs 
Obelix…
Il rappela aus-
si que les élus 
locaux avaient 
défendu le main-
tien de la com-
pétence de l’eau  
jusqu’en 2026 au 
moins…. « Elle 
est l’une de nos 
richesses ». Il 
évoqua aussi la 
construction de la nouvelle école …. 
Puis le maire a été décoré de la médaille 
départementale de la Vie associative… avant 
d’inviter la population  au pot de l’amitié offert 
traditionnellement  depuis quelques années par la 
caisse du maire et des adjoints . 

L’année à venir, une année « normale » avec des 
élections municipales le 15 mars. L’année à venir 
devait être une année électorale plutôt simple …. 
Jean-Marc Burrus , qui avait remplacé le précédent 
maire Claude Schmitt en août 2018, décédé depuis, 
envisageait de repartir…Une seule liste était 
annoncée.
Le début d’année commençait aussi  avec la 
soirée « moules-frites » organisée par le comité 
du jumelage le  samedi 22 février et les projets se 
mettaient en place au sein des associations… . 
La fête de la bière artisanale se préparait,  l’orchestre 
du samedi soir était retenu .., tout comme une 
nouvelle animation avec les bûcherons champions 
amis et collègues de Julien Meyer, Dany Buckel 
commençait à faire le tour des micro-brasseurs. La 
fête avait été envisagée  le week-end des 22 et 23 et  
août, la course aux œufs de Pâques  était organisée 
par la mairie … Les nounours accrochés aux fenêtres 
et balcons étaient au supplice dans les machines 
à laver le linge….Les travaux de  l’école  rénovée 
allaient bon train…
Dans les bémols, la façade noircie du Colibri et son 
toit protégé par du plastique rappelaient le sinistre 
incendie du 12 novembre précédent, on n’oubliait 
pas  non plus les sinistrés de l’incendie des Halles 
du 3 janvier 2019…

Des disparitions au Canada. Et puis soudain, un coup 
de fil de France 2 à la mairie, l’après-midi du mardi 
21 janvier 2020, annonçait au maire en réunion de 
municipalité un accident survenu à quelques jeunes 
hommes de la vallée notamment et de l’autre 
côté des Vosges, sur un lac au Canada. On connaît 
malheureusement la suite : la douleur indicible des 
familles Benoît et Bormann de Sainte-Croix-aux-
Mines et de toutes les autres, le traumatisme des 
habitants.  Un fait qui ne s’efface pas des mémoires. 
Une adorable petite Jeanne est  née au mois de juin 
2020. 
Au Petit-Rombach  dans la demeure de Marie 
sa maman  compagne de Julien , elle perpétue la 
mémoire de son papa disparu au Canada et donne 
le sourire à ses papi et mamie de Berbuche, Béatrice 
et Pierre-Paul et de sa famille du Petit-Rombach.

Un virus et les municipales se profilent.  En parallèle, 
on commençait aussi à parler d’un « virus » qui 
touchait des milliers de Chinois à Wuhan et en 
faisait mourir beaucoup , mais la Chine c’était loin 
et ici  on connaissait les virus de la grippe….
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Côté mairie, Jean-Marc Burrus réunissait ses 
colistiers en vue des élections municipales du 15 
mars… Une seule liste s’annonçait pour ce scrutin. 
C’est alors que l’équipe en place depuis le 18 août 
2018 décidait de voter le budget de l’année suivante 
pour pouvoir continuer les travaux de restauration 
de l’ancienne école. 
Mais le fléau d’une pandémie se profilait 
dangereusement et commença à peser sur 
l’organisation des élections.  On ne savait pas grand-
chose de  ce virus , appelé Covid 19 sinon qu’il 
était très contagieux et touchait gravement l’Italie 
voisine…

Des élections sans surprise. Les élections 
municipales  eurent lieu le dimanche 15 mars , 
le résultat était sans surprise.. Toute l’équipe fut 
élue au scrutin de liste… mais deux jours après , 
le mardi 17 mars à midi, un confinement national  
était proclamé et l’installation du nouveau conseil 
municipal programmé pour le vendredi   20 mars 
était remise  à une date ultérieure …..et  inconnue. 
Finalement le nouveau conseil municipal avait pu 
être installé le 26 mai (voir trombinoscope ci-contre)
Et la vie changea pour tous…. La première déclaration 
du gouvernement rendant le port du masque 
inutile, fut contredite par une nouvelle déclaration  

qui entraîna  la confection dans l’urgence…. de 
masques en tissu (voir page suivante). 

La vie dans la commune sous la pandémie.

De suite, les rues s’étaient vidées, mais il faisait 
beau et l’on pouvait profiter de son jardin, de la 
beauté de la nature qui s’éveillait dans la vallée,  
pendant l’heure et le km autorisés hors de chez 
soi. …Nous avions plus de chance qu’en ville. Les 

écoles étaient fermées, tout comme les lieux de 
cultes, les restaurants, les bars …. les commerces 
indispensables restaient ouverts mais des mesures 
drastiques étaient appliquées pour y accéder… 
Et tout posait question : se vêtir, se chausser, lire, 
se divertir ……Les hôpitaux étaient surchargés , 
des malades évacués même dans d’autres pays 
européens,  les morts étaient nombreux, le courage 
des personnels soignants était applaudi tous les 
soirs… La vallée et Sainte-Croix-aux-Mines furent 
aussi endeuillés, dès  le début.
 Sur quelle planète avions-nous atterri ce 17 mars 
2020 ????

La vie au village au ralenti. Dans les rues vides , un 
peu de vie se manifestait.  Le marché était interdit, 
mais « Delphine » était autorisée par le maire à 
vendre ses produits locaux sur le trottoir en face 
de la mairie, elle procurait même des légumes. Puis  
peu à peu à des jours différents , étaient revenus le 
marchand de poulets cuits sur place et le marchand 
de légumes. Seuls les hypermarchés pouvaient 
servir les clients en biens de première nécessité .. 
A part les pâtes , partout ce fut la ruée sur le papier 
…. toilette.
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La pharmacie restait accessible. Des masques 
finalement recommandés étaient confectionnés 
dans l’urgence par quelques couturières. Francine  
Meyer donnait le  départ… C’était la course à 
l’élastique …
Dans l’entrée de la 
mairie ,on venait 
chercher des kits 
contenant savon-
nette (offerte  par 
Argasol), masques 
et consignes du 
maire. Le maire fit 
distribuer gracieu-
sement des sachets 
de graines ou des 
replants aux habitants offerts par “Gamm Vert“, de 
quoi s’occuper..

Le gel hydroalcoolique et la distanciation étaient de 
rigueur. 

Les écoles  étant fermées, il fallait faire classe à la 
maison en visio-conférence. Les profs furent mis alors 
sur des piédestals par les parents qui découvraient 
leurs enfants en train 
d’étudier, ou pas …
Certains parents 
continuaient quand 
même à travailler. Leurs 
enfants furent pris en 
charge  dans le seul 
point d’accueil  organisé 
de la vallée ; à Sainte-
Croix-aux-Mines ( voir ci-
dessous)

Dans les rues et devant l’Ephad Saint-Vincent : Dédé , 
André Rieffel descendait de Montplaisir  à cheval et 
jouait de la trompette . Il allait aussi souhaiter les 
anniversaires des aînés à travers la vallée..
 « Bof tout cela rentrerait bien dans l’ordre pour la 
fin de l’année surtout que l’on parlait de vaccins mis 
au point à une vitesse grand V … Le seul moyen d’en 
sortir » entendait-on au fil des rares conversations  
masquées..

L’école, à la maternelle ,  pour les enfants des 
parents qui travaillaient . 

Le service de garde des enfants. Jeudi 7 mai, énième 
jour de confinement, on ne les compte plus, mais 
on doit approcher la soixantaine. Il fait beau et 
chaud comme depuis la mise en place du service 
de garde des parents qui travaillent. « Aujourd’hui, 
les enfants sont « ramollis » on ne peut rien faire 
avec », explique Véronique Herment, ATSEM on 
n’a pas fait de cours avec eux aujourd’hui, ajoute 
Aurélien Courtecuisse, directeur de l’école primaire 
de Sainte-Croix-
aux-Mines.
Dans la cour 
de l’école 
m a t e r n e l l e , 
lieu de garde, 
quelques enfants 
jouent sous la 

s u r v e i l l a n c e 
très attentive 
d’Aurélien et 
de Véronique : 
un jour d’école 
comme les 
autres si le 
directeur ne 
portait pas un 

masque coloré du nez jusqu’au menton, fort joli 
d’ailleurs, et que les enfants dans la cour restaient 
plutôt distants les uns des autres ….Ils sont 7  «  C’est 
la moyenne des enfants présents depuis le début 
de la garde »  explique Véronique…ils viennent des 
quatre communes de la vallée. Les deux adultes, 
complétés certains jours par Angela Pequignet, 
enseignante à l’école maternelle Les Lucioles de 
Sainte-Marie-aux-Mines, assurent le « Service 
d’accueil des enfants du personnel soignant et 
personnels indispensables à la gestion de la crise ».
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 Ils sont le seul centre d’accueil à fonctionner dans 
une commune de la vallée à côté d’un accueil au 
centre périscolaire de Sainte-Marie-aux-Mines, 
depuis le début du confinement le 17 mars… Le 
centre assure la permanence toute la journée du 
lundi au vendredi, jours de fêtes et jours fériés Lundi 
de Pâques, 8 Mai, le périscolaire prend le relais les 
samedi et dimanche.
Le directeur, Aurélien assure le suivi pédagogique 
demandé pour les enfants âgés de 3 à 10 ans, et le 
suivi scolaire pour les enfants du CP au CMII. « Ils ont 
un plan de travail chaque jour, je leur fais suivre » .
L’après-midi, il donne des cours par visioconférence. 
C’est alors Angela qui prend le relais, pour le suivi 
pédagogique. .« La mise en place et l’acquisition des 
bons gestes s’est faite progressivement » expliquent 
les deux responsables. Véronique Herment arrive 
à 10 heures ou 11 heures, à la demande de 
l’enseignant, jusqu’à 17 h 30 le plus souvent, voire 
18h. A son arrivée, elle vide les poubelles, fait déjà 
une désinfection totale des installations sanitaires, 
des sols et tout le matériel de la classe tables, 
chaises, portes, poignées…. de la classe la plus vaste 
où sont assis les enfants. Les produits désinfectants 
ont été agréés par le ministère.

Les enfants ont toujours la même place, utilisent 
les mêmes objets et : crayon. Les boîtes de Lego et 
les jouets intérieurs et extérieurs sont limités, ils 
sont lavés et désinfectés matin et soir Véronique 
vient faire manger les enfants qui amènent leur 
repas. Chacun a son nécessaire à pique-nique, les 
échanges sont interdits. Après le repas, Véronique 
redésinfecte la salle où les enfants ont mangé : 
chaises, tables réfrigérateurs, boîtes à repas 
réfrigérateurs… Et elle relave et désinfecte le tout 
une troisième fois, lorsque l’école tout le monde est 
parti. Les mesures d’hygiène sont draconiennes. A 
la fin de cette période de garde, il n’y a eu aucun 
malade parmi les participants, petits et grands.

Des centaines de masques pour toute la vallée . 
Val Patch et les masques du coeur . 

Durant le premier confinement du 17 mars au 11 
mai après les débuts de la pandémie de Covid 19, il 
y a eu un besoin urgent de masques de protection 
contre le virus. Pas possible d’en avoir au niveau 
national, Il a donc fallu les fabriquer soi-même. Et 
en plus de quelques couturières spontanément 
bénévoles comme Francine Meyer notamment 
à Sainte-Croix aux Mines ; très vite il a fallu faire 
appel à du renfort pour suivre la demande. Les 
associations de Patchwork ont été sollicitées : le 
groupe de Lièpvre et le groupe Val Patch originaire 
de Sainte-Croix-aux-Mines, (réuni à Lièpvre pour 
raison de place) ont ressorti les machines à coudre. 
Le tissu a afflué de partout, les élastiques étaient 
chose rare pour les couturières amateurs, mais les 
dames du patch avaient un fournisseur officiel à 
Sélestat.
Et c’est une dizaine de membres de Val Patch, une 
partie seulement du groupe, qui a pu se retrouver 
à la salle polyvalente autour de grandes tables. Et 
les « piqureuses » ont confectionné des centaines 
de masques anti-Covid pour tous les habitants de la 
vallée. Elles ont secondé aussi le groupe de Lièpvre, 
fabriquant 900 masques soit la moitié des besoins 
des Colieuvres.
« Nos couturières ont un grand cœur, explique 
Josiane Duriez, vice-présidente du groupe de 
patchwork présidé par Michèle Flück, nous les 
fabriquons à la demande nous ne faisons pas de 
différences entre les communes ». Elles en ont 
fourni notamment 500 à Sainte-Croix-aux-Mines, 
1500 à Sainte-Marie-aux-Mines… soit plus de 3500 
masques en tout avec les commandes à part.
Michèle Fluck explique encore « Au début, avant 
Pâques, on nous a demandé de faire des blouses 
pour l’hôpital de Sainte-Marie-aux-Mines, avec de 
vieux draps de l’hôpital, nous en avons fait 60. Puis 
de fil en aiguille on nous a demandé des masques, 
elle ajoute : ce fut une belle histoire humaine. Les 
habitants nous ont donné le tissu, Olivier Fassler 
a fait des gabarits en plexiglas, ainsi que le mari 
d’Adèle. Le patron de la mercerie de la place 
Graff à Sélestat, Maxime Dubois nous a servies et 
livrées en élastiques en priorité, tous les jours de la 
semaine  « Un grand merci à tous » s’exclament les 
petites mains douées du club de patchwork… Deux 
communes ont fait des dons à l’association.
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« Il a fallu mettre en place une vraie organisation 
pour être efficaces », poursuit-elle. Les membres 
du groupe n’étaient pas toutes présentes dans 
la grande salle de couture au premier étage de la 
salle polyvalente de Lièpvre. Respect des distances 
oblige : certaines des couturières travaillaient chez 
elles. Elles ont surtout fait des masques à trois plis. 
Leur travail était préparé à Lièpvre le mercredi, jour 
de réunion : découpe, repassage des plis… Le tout 
leur était amené à la maison. A savoir que le club 
de patchwork regroupe des couturières de toute 
la vallée : quatre de Rombach- le- Franc, trois de 
Lièpvre, une de Sainte-Croix-aux-Mines, cinq de 
Sainte-Marie-aux-Mines et une de Dambach-la- 
Ville.
Rappelons que Val Patch est le premier groupe 
de patchwork constitué dans la vallée, autour de 
Janine Munschy. Il est né à Sainte-Croix-aux-Mines 
au presbytère en 1995 en même temps que le 
premier Carrefour européen du patchwork dans 
l’église Saint-Nicolas grâce à l’abbé Maurice Schmitt. 
Curé de la paroisse, il a été le premier à accueillir les 
œuvres textiles dans son église. Le deuxième lieu 
d’exposition étant la Villa Burrus.
Le maire Pierre Schoepff a inauguré ce premier 
rendez-vous qui a été de suite un succès, jamais 
démenti depuis. Car dès l’année suivante ce sont 
tous les lieux de culte de la vallée et le théâtre 
de Sainte-Marie-aux-Mines qui accueillaient des 
œuvres textiles, les plus belles, venues du monde 
entier et bien sûr de la vallée…
Ce Carrefour du patchwork a été créé en hommage 
à la fondation du mouvement Amish à Sainte-
Marie-aux-Mines par Jacob Amman en 1693. Les 
Amish, ayant quitté la vallée pour l’Amérique du 
Nord à la suite de persécution, certains membres 
y sont revenus en 1993, pour célébrer les 300 
ans du mouvement. Ils avaient amené avec eux 
une collection de quilts amish exposés au théâtre 
municipal de Sainte-Marie-aux-Mines.

On déconfine un peu , le 16 mai. Le retour du  mar-
ché place du général Bourgeois. Le 1er marché du 
déconfinement  a été autorisé officiellement le sa-
medi 16 mai par la préfecture, ils étaient là tous les 
trois  : Delphine , le marchand de poulets et celui de 
plantes et légumes. C’était aussi le jour choisi pour 

le rempotage 
par les membres 
des services 
techniques de 
la commune. La 
place avait été 
entourée de bar-
rières avec une 

entrée et une sortie garnies de gel hydroalcoolique.. 
Didier le policier municipal, le maire et des adjoints 
veillaient aussi au bon respect des distances entre 
les acheteurs.
Et ils étaient là aussi les acheteurs, très nombreux, 
leur file, inin-
terrompue se 
déroula toute la 
matinée auprès 
des stands, le 
maraicher ven-
dait aussi les 
fleurs à repiquer. 
Le soleil brillait, 
la vie revenait presque comme avant déjà au centre 
du village.

1ere rentrée scolaire déconfinée le 18 mai. 
« Premier » jour de classe pour quelques élèves 
de CM2 ce lundi matin 18 mai 2020. Aurélien 
Courtecuisse, directeur et une adjointe au maire 
attendaient les jeunes écoliers arrivant un peu 
intimidés.
Trois élèves Pauline, Laura, Eva accompagnées par 
leur maman, étaient devant la salle des fêtes, à côté 
des modules provisoires  qui accueillent les salles de 
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classe depuis le début des travaux de réhabilitation 
de l’école du village.  Tout le monde a le sourire. Un 
peu  intimidées, les élèves sont émues et curieuses 
de savoir ce qui les attend, mais aussi très contentes 
de retrouver la classe et quelques copines. Elles 
auraient pu rester à la maison, gardées par l’un des 
parents, mais elles voulaient vraiment « être en 
cours. On est juste sorties un peu avec nos parents 
pendant le confinement », dit l’une d’elle. 
Elles rentrent seules dans la cour aménagée devant 

la salle des fêtes. Les parents ont vu des photos 
de la salle de cours réaménagée,  envoyées par le 
directeur d’école. Elles ont confiance dans le sérieux 
de l’organisation. La salle a été aménagée par les 
services techniques avec sérieux et enthousiasme, 
selon les directives.  Le nombre d’élèves restera le 
même pendant toute la durée de l’expérience.
L’une des mamans tient un bouquet de muguet à 
offrir au directeur d’école, «  Merci beaucoup, mais 
je ne peux pas le prendre de votre main » dit le 
directeur, votre fille le déposera pour que les tiges 
soient désinfectées et il sera mis dans un vase…Les 
mesures sont draconiennes ».

Le directeur 
fait attendre les 
élèves devant 
des plots de 
couleur. Il est 
secondé par  
Brenda Enderlin, 
19 ans, Sainte-
Creuzienne, qui 

effectue un service civique de 6 mois, volontaire 
pour participer à l’expérience,  elle fait l’accueil et 
seconde l’enseignant. Elle est inscrite en STAPS pour 
la rentrée.
Et cette première  rentrée  déconfinée  se fait selon 
un circuit bien précis qui commence par longer les 
cuisines de la salle des fêtes, puis il y a une pause 
dans les toilettes pour handicapés : les enfants s’y 
lavent les mains longuement, mettent du gel , puis 
sont invités à rentrer dans leur nouvelle salle de 

classe. «Je suis heureux 
de vous accueillir », dit 
le directeur. Le nombre 
d’élèves présents restera 
inchangé jusqu’aux 
grandes vacances . Aucun 
élève ne sera accepté 
en plus. Quatre petites 
tables et chaises ont 
été installées. Elles sont 
espacées d’ un mètre de 
part et d’autre. » Vous 
pouvez choisir votre 
place et vous la garderez 
jusqu’au bout, et on ne 
s’échange pas les stylos 
et autres matériels » 
précise-t-il. Cette 
semaine, vous aurez 
deux jours complets de 
classe.

Seconde rentrée atypique. Le lundi suivant 25 
mai , c’est jour de rentrée pour les élèves du cours 
préparatoire, avec leur enseignante Elisabeth 
Pradines, Véronique et Brenda. Aurélien le 
directeur , le maire et une adjointe accueillent les 
jeunes écoliers. Six enfants étaient attendus, quatre 
seront présents . Ils ont eu la surprise de découvrir 
leur nouvelle salle de classe, installée dans la partie 
réception de la salle des fêtes du village.au pied 
du nouveau bar, ce qui a déclenché le fou-rire des 
adultes. « Ce ne sont pas les clients  habituels des 
lieux ». 
Les enfants sont contents eux aussi , d’être à 
nouveau en classe. Notamment, Elsa, Louis , Mia 
dont les parents travaillent.. Ils ont suivi le même 
rituel sanitaire que leurs jeunes prédécesseurs du  
lundi 18 avant de gagner leur place qui restera fixe 
pour eux aussi . Ils sont moins intimidés que les plus 
grands de la semaine précédente. 
 Maîtresse Elisabeth  explique leur départ précipité 
de la classe au mois de mars., au début du 
confinement. Elle leur dit aussi combien elle est 
contente, elle aussi de revenir en classe. Les élèves 
ne se privent pas ensuite de lui  raconter « leur 
confinement ».
Brenda affirme que la première semaine de classe 
s’est bien passée  pour les «  premiers entrants  de 
CM2 ».
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Les commerçants inquiets. Tous les commerces 
avaient rouvert mais les commerçants inquiets 
avaient été reçus en mairie. Puis soutenus  et 
rassemblés par Nicole Baradel la présidente de 
l’ACAPS, (association des commerçants ,  artisans  
et prestataires de service) ….ils avaient été  invités 
à se réunir à la villa Burrus un soir de septembre, 
en présence des élus, des , des commerçants et 
industriels.

Cérémonies patriotiques sans… patriotes.

Hors l’école il avait bien fallu organiser aussi les 
c é r é m o n i e s 
pat r iot iques , 
mais sans 
public : les 8 Mai 
et 11 Novembre  
devant les 
m o n u m e n t s 
Aux Morts  puis 
le 11 Novembre 
à la Nécropole nationale de la Hajus, mais 
simplement avec les maires de cinq communes : la 
maire d’Aubure  était aussi présente  ainsi que la 
représentante  du Souvenir français .

Pour la Fête Natio-
nale, le public,la  
musique et le 
conseil municipal 
avaient eu le droit 
d’être présents au 
monument, après 

le déconfinement  du mois de mai. Deux musiciens 
du village : Dédé (Rieffel) et Jean- Louis (Bormann) 
avaient donné un beau concert devant les grilles de 
la mairie après la cérémonie officielle. 

L’anniversaire du maire. Une autre tradition qui ne 
faillit pas en 2020 fut la célébration  de l’anniver-
saire du maire au mois de juin. La clique était pré-
sente sous ses fenêtres le soir même, encouragée 
par d’autres élus. Jean-Marc et Sylvie son épouse 
étaient émus , mais avaient préparé quand même le 

verre de l’amitié, 
à distance… 
Après la rentrée 
de septembre 
(voir partie LA  
VIE SCOLAIRE)  
un nouveau 
conseil munici-
pal des enfants 

fut élu qui se réunit  la première fois, le 3 décembre 
à la Maison des œuvres.

Le départ de «  la Rolande ». L’automne fut marqué 
aussi par le départ de la secrétaire générale de 
mairie.
Rolande puis Jean-Michel au secrétariat général. 
Le vendredi 30 octobre à la mairie, en tout petit 
comité, Covid oblige, « La Rolande » a marqué par 
une sympathique réception, le début de sa nouvelle 
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vie : celle d’une jeune retraitée éprise de nature 
et de grands horizons après avoir passé… 40 ans 
derrière les bureaux de la demeure historique qui 
abrite la mairie.
A ses côtés 
n o t a m m e n t , 
J e a n - M i c h e l 
Blanck Sainte-
Creuzien lui 
aussi, qui prend 
sa suite au poste 
de secrétaire 
général.
Rolande, née en 1960 à Sainte-Marie-aux-Mines 
et qui va en classe à Sainte-Croix-aux-Mines, puis 
à Sainte-Marie « est un produit 100 % vallée » 
constate le maire Jean-Marc Burrus dans le 
traditionnel et sincère hommage qu’il a rendu à la 
secrétaire générale de mairie, à ce poste depuis le 
1er juillet 2015. Une nomination à l’unanimité et un 
véritable souhait du personnel de mairie et des élus, 
au vu de « ses compétences, ses qualités humaines 
et son sourire. C’est grâce à Rolande que l’on a 
pu garder le cap au vu de tous les pépins qui ont 
marqué l’équipe municipale jusqu’à maintenant. » 
ajoute le maire.

On ne doute pas qu’elle continuera à faire de grandes 
balades et à tenter l’aventure vers des pays lointains 
comme elle l’a fait avec Yves son mari et des amis…

Elle projette 
d’ailleurs pour 
l’an prochain 
de rallier Saint-
Jacques de 
C o m p o s t e l l e 
d’une traite 
depuis Sainte-
Croix via Le Puy en Velay avec ses deux ânes Falco 
et Bidule, les deux attractions des promeneurs de la 
piste cyclable…
A part l’hommage du maire, elle a écouté ceux de ses 
collaboratrices, collaborateurs, amis et reçu fleurs 
et cadeaux. Avec un pincement au cœur, elle les a 
remerciés pour les bonnes relations entretenues 
avec tous. Malgré ce changement de statut, « Tu 
n’as pas pris la grosse tête » lui a reconnu Marie-
Laure Do rego, chargée de la poste et de l’Etat civil
Très émue, Rolande a remercié à son tour aussi les 
élus avec lesquels elle a eu les meilleures relations 
possibles. Soucieuse du travail bien fait, elle a 
reconnu que « le poste de secrétaire général n’était 
pas toujours facile ». … Les élus lui ont toujours 
reconnu outre ses qualités professionnelles, un 
grand sens de l’impartialité et une très grande 
discrétion.
Son entrée à la mairie date du 1er janvier 1980 
comme agent de bureau dactylographe-stagiaire, 
après avoir travaillé pendant un an au tissage Bloch 
aux Halles munie d’un CAP d’employée de bureau 
(passé au lycée professionnel à Sainte-Marie) . Un 
an après elle passe et réussit un concours organisé 
par le Centre de formation du personnel communal 
du Haut-Rhin. Elle est adjointe administrative, 
rédactrice puis attachée territorial et par le biais de 
promotion interne, elle est adoubée par l’équipe 
de Claude Schmitt maire, pour prendre le poste 
de secrétaire générale le 1er juillet 2015, après le 
départ de Catherine Croissant.
Avant son départ elle a assisté pendant quelques 
semaines, son successeur dans ses nouvelles tâches 
Jean-Michel Blanck, Sainte-Creuzien lui aussi.
Bien que Jean-Michel Blanck ait tenu le poste 
pendant quelques mois en 2003 et 2004 sous la 
mandature d’Agnès Henrichs. « Pendant cette 
période on avait déjà reconnu en toi une personne 
posée, réactive, professionnelle et avec des qualités 
humaines. C’est pour cela que nous t’avons proposé 
pour revenir à ce poste », précise encore le maire…
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Le conseil municipal des enfants .

Un zoo, une patinoire, un magasin de bonbons, un 
centre équestre, un accrobranche, une animalerie, 
un mini-golf … :  les voeux des jeunes Sainte-
Creuziens ont été  divers lors de la première réunion 
du Conseil municipal des enfants à la maison des 
œuvres le 3 décembre… Un nouveau conseil des 
enfants élu le jeudi 12 novembre dans les classes de 
CM 1 et CM2.
Cette réunion du conseil des enfants était présidée 
par le maire Jean-Marc Burrus, en présence de 
Marie-Laure Huck , adjointe au maire chargée des 
questions scolaires, de Régine Orsati et Marie-
Christine Salber, conseillères déléguées . Elle a été 
très animée, les jeunes commençant par évoquer 
leur vie en classe. 
Puis les demandes surprenantes ont fusé, mais 
certaines étaient plus concrètes et concernaient 
la vie au village comme le retour de commerces 
de proximité au centre, une boulangerie, un 
fleurissement plus important, la mise en place 
d’hôtels à insectes, la pose de nouvelles poubelles, 
le long de la piste cyclable notamment…Mais 
aussi créer un escape-game au travers du village.. 
La reprise du projet de fresque sur les murs de 
l’ancienne gare routière interrompu par l’arrivée du 
virus du Covid 19.
Les plus jeunes sont préoccupés aussi par le trop 
grand nombre d’incivilités constatées dans le parc 
de la villa Burrus, au City park, dans les rues, ou la 
vitesse excessive sur la route principale…
Concernant leur ancienne école rénovée, qu’ils 
ont hâte de regagner, ils souhaitent des  «  tables  
à deux », un jardin partagé, et une inauguration 
dans la tradition avec ruban, goûter, public, parents 
d’élèves..
Mais ce qui semble leur manquer le plus sont les 
moments de convivialité partagée comme les 
classes vertes, les sorties de classe, le goûter de 

Noël qu’ils souhaitent retrouver à la fin de l’année 
2021, une fête à la villa Burrus … Les mêmes vœux 
que leurs aînés….
La composition du nouveau conseil municipal des 
jeunes.
Il comprend douze membres issus des classes de 
CM1 pour les nouveaux et des CM 2 élus l’an dernier. 
CM1 : Lola Mori, Emma Viry, Nawel Becha, Nathan 
Deyber, Lilou Masson Hausswald , Marion Taglang.
CM2 : Manon Ayssi Didion, Flavio Boniface, Alice 
Heinrich, Noam Traband Claudel, Yannis Weiss, 
Anna Wittmann.

Annulation  du repas des anciens et du marché de 
Noël de la villa Burrus ..

La fin de l’année se profilant, et la situation ne chan-
geant  pas après le déconfinement de l’été, se sont 
suivis des décon-
finements ou 
reconfinements  
plus ou moins 
stricts…
La rentrée sco-
laire avait eu lieu 
,  mais vu la com-
plexité et l’incerti-
tude quant à l’état 
sanitaire, le repas 
de Noel des an-
ciens et le marché 
de Noël  de la villa 
Burrus furent annulés. Marie-Laure Huck,  adjointe 
commanda le contenu des 235 colis de Noël bien 
garnis , pour remplacer le fameux repas. Les élus 
remplirent les sachets à la salle des fêtes , avant de 
les distribuer à travers tout le village.
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LA SURPRISE DU DEBUT DE L’ ANNEE 2021.

Près de 50 cm de neige, à la mi-janvier 2021 . 
L’année était pleine de surprises. Celle du matin du 
vendredi 15 janvier fit venir le sourire sur toutes les 
lèvres une neige abondante  couvrait le village et 
environs. Un ciel lumineux apparut fin de matinée. 
De quoi faire quelques belles photos.

Un périple vers Saint-Jacques de Compostelle. Les 
débuts de l’année 2021 furent marqués une autre 
attraction devant la mairie : le départ pour Saint-
Jacques de Compostelle de Rolande , nouvelle 
retraitée du secrétariat général de la mairie  ( voir 
ci-dessus) , avec son mari Yves et leurs deux ânes  
Bidule et Falco .
Ils étaient nombreux, ils étaient tous là, amis 
et familles, pour une surprise et une joyeuse 
animation autour du départ pour Saint-Jacques de 
Compostelle de trois Sainte-Creuziens : Rolande et 
Yves Baradel et leur fille Pauline pour une journée, 
et Stéphane Brinkmann jusqu ‘au bout, Falco et 
Bidule à leurs côtés, chargés comme des ânes qu’ils 
sont et qui doivent accompagner le groupe jusqu’à 
Saint-Jacques. Les amis et leur équipage se laissent 
quelques mois pour y arriver… selon la progression 
des ânes, du virus… de la météo.
Un chemin vers Compostelle moins habituel à la 
plupart des pèlerins, car il doit se faire en une fois… 
mais cela ne leur fait pas peur à nos baroudeurs, 

grands trekkeurs… Après le Kilimandjaro, la 
Patagonie et autre Kirghistan ou Ladakh, traverser la 
France jusqu’aux pieds des Pyrénées, côte espagnol, 
peut paraître un… jeu d’enfants…
Pas vraiment selon les protagonistes, car il faut 
mener Falco et Bidule, traverser les Vosges, le Massif 
Central au printemps, quant à passer les Pyrénées, 
il faudra d’abord franchir la ou les « barrières 
sanitaires » ne pas sombrer dans un confinement 
total… trouver un gîte en dur pour se poser en plus 
du camping, trouver les provisions de bouche et de 
museau… L’aventure quoi…
Bref, ce samedi matin 6 mars 2021 peu avant 
8 heures, ils étaient tous là pour leur faire la fête, 
aux marcheurs : musiciens, et chanteurs. Tous 
recevaient les paroles du chant des pèlerins de 
Compostelle : « Ultria ».

Puis ce fut la 
partie officielle 
avec le maire 
J e a n - M a r c 
Burrus qui 
estampillait les 
cinq « carnets 
du pèlerin », 

cinq car Bidule et Falco ont aussi le leur, pas 
question de passer incognito… Le maire remercia 
les « marcheurs à deux pattes et à quatre pattes 
de porter loin les couleurs de la vallée ». Les 
aventuriers reçurent même la grâce divine, de la 
part de Maurice Schmitt, ancien curé du village, 
mais qui depuis des années, assiste régulièrement 
ses anciens paroissiens dans leurs joies et leurs 
peines. « Que Dieu notre Père vous donne force, 
endurance, courage et entrain, qu’il vous donne 
joie et émerveillement, qu’il veille sur vous. Et 
qu’au bout du chemin, quand vous arriverez à 
Compostelle (le champ des étoiles…). Vous serez 
aussi vous-mêmes, membres de ce peuple, porteur 
de lumière et d’espérance, pour vos proches, pour 
nous, pour le monde »
Et puis il a bien fallu partir, quitter amis et preneurs 
de photos, pour Ribeauvillé, la première « étape 
de montagne », 
qui passait par le 
Hury.
On peut suivre la 
progression de 
nos pèlerins sur 
Facebook
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Un centre de vaccination à Val Expo . Les habitants 
de la vallée ont vu avec un grand soulagement , la 
mise en place d’un centre de vaccinations à Sainte-
Marie-aux-Mines sur le site de Val Expo , le mardi 
9 février. Comme partout les aînés ont été les 
premiers à y être accueillis. Médecins, infirmières, 
secrétaires, et bénévoles de toute la vallée . 

Une année 2020 perturbée.
La forêt n’a pas échappé aux conséquences du 
confinement du printemps. Les scieries étant 
fermées, les exploitations ont été arrêtées et les 
épicéas touchés par la première envolée de scolytes 
de l’année sont morts sur pied et se sont dégradés 
sans que l’on puisse les valoriser. Les restrictions en 
lien avec la qualité des bois, leur classe de diamètre, 
leur répartition dans la forêt (bois isolés coûteux 
à exploiter), les débouchés économiques, ont eu 
pour conséquence de ne permettre l’exploitation 
que d’environ 40% du volume d’épicéas morts sur 
pied pour la commune de Ste Croix aux Mines. C’est 
ce qui explique la persistance de taches rousses 
disséminées de bois morts un peu partout en forêt. 
De nombreux bois morts restent aussi dans les 
parcelles de forêts privées.
L’exploitation de bois frais a été stoppée en 2020 
pour permettre de vendre aux mieux les bois 
dépérissant et freiner l’engorgement du marché 
du bois. Le fort volume de bois mis sur le marché 
et la qualité dépréciée de ces bois ont malgré tout 
entraîné une forte chute des prix de vente bord 
de route et sur pied. Certaines coupes en régie 
ont été à peine bénéficiaires en 2020, et si les 
prix continuent de baisser en 2021, il ne sera plus 

rentable d’exploiter certaines parcelles. Il n’est pas 
envisageable pour la commune de vendre des bois 
à perte.
Les effets de la tendance au réchauffement 
climatique se font sentir partout en forêt, que ce 
soit par la hausse des températures comme la 
baisse ou l’irrégularité des précipitations.
Peu d’essences échappent à l’inscription à la déjà 
trop longue liste des essences qui présentent des 
signes de dépérissement récurrents.
Les sapins souffrent des étés trop secs et chauds et 
sèchent sur pied en quelques semaines.

PATRIMOINE FORESTIER 
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Les hêtres manquent d’humidité atmosphérique 
et les pics de chaleur affectent directement leurs 
rameaux qui sèchent et on observe l’assèchement 
des cimes en quelques années avec une forte 
dépréciation de la qualité du bois.
Les fortes chaleurs peuvent provoquer des embolies 
(bulles d’air) dans les canaux de sève des chênes qui 
rompent le flux de sève. Si trop de vaisseaux sont 
concernés, cela peut entraîner la mort de l’arbre.
La suie de l’érable (principalement sycomore) qui se 
manifeste par des nécroses de l’écorce fait suite à des 
étés trop chauds. Certaines zones géographiques 
voient aussi un développement de la maladie des 
taches blanches, un champignon qui affecte les 
feuilles et provoque leur chute prématurée, ce qui 
affaiblit les arbres.
La chalarose, maladie due à un champignon 
originaire d’Asie, provoque l’assèchement des 
rameaux et la nécrose du collet des frênes, ce qui 
conduit à leur mort.
Le sphaeropsis des pins est un champignon 
thermophile pathogène dont la forte extension 
remet en cause l’avenir des peuplements 
(principalement le pin sylvestre en Alsace).
Les épicéas, dont le stress hydrique affaiblit les 
défenses, sont plus facilement terrassés par les 
scolytes, qui eux, se développent plus rapidement 
grâce à des saisons plus chaudes.
Les cécidomyies sont de petits diptères dont les 
larves se développent dans les aiguilles de l’année 
des douglas et peuvent provoquer leur chute. En 
fonction de la pullulation de l’insecte, 100% des 
aiguilles de l’année peuvent être affectées. La 
répétition de ce phénomène plusieurs années de 
suite peut provoquer le dépérissement de l’arbre.
Il n’existe pas de traitement ni de remède miracle 
pour sauver les bois dépérissant. La seule méthode 
actuellement applicable est d’essayer d’exploiter 
ces arbres le plus rapidement possible avant qu’ils 
ne perdent toute valeur économique à cause de la 
dépréciation de leur bois. La forêt française ne brûle 
pas, mais les dégâts dus à la crise sanitaire en cours 
sont déjà pires que ceux de la tempête de 1999. 
La coupe préventive des arbres malades n’est pas 
conseillée car des individus pourraient être capables 
de résister aux divers pathogènes ainsi que de 
s’adapter aux conditions stationnelles changeantes. 
Des essais d’introduction d’essences plus 
méridionales sont en cours, afin d’étudier leurs 
capacités d’adaptation. Cependant, considérant 

que nous n’avons plus le recul nécessaire quant à 
l’évolution du climat à l’échelle de temps forestière, 
il reste nécessaire de ne pas jouer aux apprentis 
sorciers et de favoriser au maximum le matériel 
génétique présent par la régénération naturelle 
la plus diversifiée possible. Il va falloir trouver des 
solutions de renouvellement des peuplements 
forestiers les moins coûteuses possibles, car le 
budget forestier est déjà difficilement maintenu à 
l’équilibre. La situation économique de la filière bois 
laisse présager une baisse des revenus et l’explosion 
des investissements nécessaires à la reconstitution 
forestière. En raison du déséquilibre forêt-gibier, 
l’obtention de régénération naturelle est difficile 
sans investissements en protections contre le grand 
gibier (grillage, pincettes, répulsif).
La situation sanitaire demande une présence 
régulière sur le terrain, ce qui semble compromis 
à moyen terme au niveau de l’Office National des 
Forêts, gestionnaire des forêts publiques, où le 
nombre de postes est en baisse. En sus des 200 
postes supprimés fin 2020, à Bercy, le Ministère des 
Finances, contre le vote des députés, a maintenu la 
suppression de 95 postes en 2021. A cela s’ajoute 
le projet de suppression de 500 postes pour le 
prochain contrat Etat-ONF à venir. 
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Le directeur de l’école primaire Aurélien Courtecuisse 
a accueilli 91 enfants à la rentrée de 2020 : le 
1er septembre, «mais ce n’était pas une rentrée 
normale, je n’ai pas pu accueillir les parents à cause 
du protocole sanitaire qui pourtant était encore 
assez léger à ce moment-là. Seuls les enseignants et 
adultes de l’école portaient des masques, maintenant 
les enfants en portent dès le CP. « Pour respecter 
ce protocole, deux classes ont été agrandies avec 
l’ajout d’un module dans le prolongement des 

autres. Trois 
classes les 
occupent : les 
CE1 CE2 et les 
CM1, CM2. 
Les CP sont 
toujours dans le 
bâtiment de la 
maternelle.

Le directeur ajoute « Les premiers temps les élèves 
allaient à la récréation ensemble » . C’est à cette 
période que l’on a pu faire aussi le « programme 
piscine » , les 7 cours ont pu être maintenus. On 
a eu de la chance, ils étaient programmés à cette 
période pour les classes »  
Mais depuis la rentrée du 2 novembre, après les 
vacances de Toussaint, le protocole sanitaire s’est 
renforcé : les récrés et les activités récréatives ont 
dû être séparées. Et les enfants ont dû porter le 
masque dès le C P soit l’âge de 6 ans.
Le cycle de ski de fond a dû être annulé, « dommage 
car cette année, il y a de la neige aux Bagenelles », 
déplore le directeur. « On a quand même réussi à 
entamer un projet Bande dessinée (BD) avec les 
classes de CE2, CM1 et CM2 et la médiathèque ».
Il y a d’abord eu un travail sur la BD pour en 
comprendre les codes. Il y a eu aussi une expo BD à 
la médiathèque, mais plusieurs animations ont été 
reportées dont une rencontre avec un auteur. Le 
but est de faire faire aux élèves une planche entière 
pour leur faire comprendre la relation entre l’image 
et le texte.

Des ours et le Téléthon
Le 28 novembre, les enseignants et représentants 
des parents d’élèves ont pu visiter le chantier de 
la nouvelle école « Ce sera beau, mais on n’a rien 
reconnu » , s’accordaient-ils à dire. 

Pour la Saint-Nicolas, la commune a offert des 
mannele aux elèves, distribués par les adjoints.

Les élèves de CP de la classe d’Elisabeth Pradines 
ont fabriqué des ours pour décorer le sapin devant 
la salle des fêtes avec du matériel de recyclage (des 
chaussettes notamment).

Ils ont participé 
aussi au Téléthon 
dans un mini-
parcours du cœur 
organisé par classe 
et par école. Anne 
Masson et James 
Gagueche de 

l’OSJC, sont venus dans les écoles pour l’organiser. 
Des peluches ont été vendues également au profit de 
l’Association Française contre les myopathies) AFM  
(gestion du Télethon) Un défi a aussi été réalisé par 
vidéo. Chaque enfant a été filmé avec l’autorisation 
des parents pour cette vidéo-Téléthon.

ECOLE PRIMAIRE
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Il y a 51 enfants et trois classes de maternelle 
pendant cette année solaire enseignés par Karen 
(directrice aussi) , Sabine et Thimotée secondés par 
deux Atsem Véronique et Valérie.
« Hélas la plupart des activités n’ont pu avoir lieu, 
mais les projets ne sont que remis, le plus important 
est le Cirque, le dossier a été remis sur la table, 
les enfants pourraient faire aussi les rencontres 
sportives, les classes prévues tous les deux ans, 
ne devaient pas avoir lieu cette année de toute 
façon. », explique Karen.
Cependant les enfants ont quand même pu faire 
la fête de Noël 2019-2020 à la fin du 1er trimestre 
de l’année scolaire 2019/2020 avec le spectacle de 
marionnettes de la Compagnie La Loupiote prévu à 
la salle des fêtes.

Un petit-déjeuner de fête avait aussi été préparé par 
Valérie et Véronique, dans le cadre de l’action « le 
petit-déjeuner à l’école, en territoire fragile » réalisé 
le vendredi matin dans le cadre d’un partenariat 
entre la commune et l’Education Nationale . 
Les petits ont apprécié les fruits exotiques, les 
bradele faits en classe, les pains d’épices, le 
fromage.. Un papa a joué de l’accordéon, les enfants 
étaient ravis

Et au premier trimestre de l’année scolaire 
2020/2021, saint Nicolas a quand même pu visiter les 
classes les unes après les autres. Un grand mannala 
a été offert par la commune et les mandarines et le 
chocolat chaud par l’école… 

Récemment aussi, l’école a acheté des galettes des 
rois et plusieurs têtes couronnées ont franchi le 
portail à midi pour rejoindre leurs parents …

ECOLE MATERNELLE

Les enseignants.
Concernant les enseignants :, Madame Ginestet est 
partie à l’école de Lièpvre en septembre 2020 et 
Madame Le Ray la remplace.
Il y a donc
•  Elisabeth Pradines : classe de CP
•  Caroline Collin : classe de CE1
•  Aurélien Courtecuisse ( direction) 

et Myriam Le Ray : classe de CE2/CM1
•  France Collé et Myriam Le Ray : CM1/CM2

•  Tania Burstert : AESH (Accompagnant 
d’Elève en Situation de Handicap)

•  Naomi Laurito : service civique

CONTACT
Ecole Elémentaire de Sainte-Croix-aux-Mines,
Place de la salle des fêtes. Tél. : 03 68 61 08 87
ce.0681588g@ac-strasbourg.fr
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La vie du monde associatif s’est arrêtée il y a tout juste un an. Elle avait à peine commencé au cours des 
trois premiers mois de 2020.
Pour beaucoup l’appel à la participation au bulletin municipal est resté sans réponse. C’est compréhensif. La 
plupart les associations contribuent à l’animation du village, qui reste éteinte. Souhaitons qu’elle reprenne 
vite.
Bon courage à tous et à tous leurs membres et surtout prenez soin de vous.

M -C.S.

Les manifestations  qui devaient marquer la vie du village en 2020 ont été annulées officiellement en date 
du 22 avril 2020 au désespoir des élus 

REPUBLIQUE FRANCAISE
Département du HAUT-RHIN

COMMUNE DE
SAINTE CROIX-AUX-MINES

SAINTE-CROIX-AUX-MINES, le 22 avril 2020

OBJET : 2020 Annulation des manifestations de 2020

Chers élus, chers présidentes et présidents d’associations, chers membres

Nul ne sait quand, ni comment nous allons sortir de la panade dans laquelle nous a plongé 
notre ennemi invisible actuel : un certain Covid 19.

Ainsi, dans le cadre du principe de précaution, le maire Jean-Marc Burrus, en accord avec 
la municipalité, a décidé d’annuler toutes les manifestations organisées par la commune au 
cours de l’année 2020. « Ce sera une année blanche », dit-il. Peut-être aurons-nous quand 
même le bonheur de réunir nos aînés pour la fête de Noël.

Ainsi n’auront pas lieu, au grand regret de tous, la fête de la musique, la fête de la bière pour 
laquelle nous n’aurions pas pu faire fabriquer notre propre bière avec l’eau du Taennchel, et 
autres rassemblements…

Nous vous remercions de votre soutien et participation aux animations précédentes et 
comptons sur vous pour celles de 2021.

En vous souhaitant tous en bonne santé et au plaisir de nous revoir le plus tôt possible, 
recevez nos plus amicales salutations.

Marie-Christine Salber,  
adjoint	au	maire
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Les bûcherons « sportifs » de l’association 
Lumberjack (bûcherons en anglais) présidée par 
Julien Meyer, Sainte-Creuzien, ont été victorieux 
cette année encore à différents concours 
internationaux de la discipline.
Loïc Voinson (Sainte-Creuzien habitant d’Aubure), 
chez les rookies, moins de 25 ans, a remporté pour 
la 5e année consécutive, le championnat de France 
fin août en Corrèze. Il s’est qualifié ainsi pour les 
championnats d’Europe, fin septembre à Munich où 
il finit à la 3e place. Ce qui le qualifie aussi pour les 
championnats du monde programmés cette année.
Un autre membre de Lumberjack : Sébastien Bata, 
débardeur résidant au Bonhomme, a terminé 3e au 

championnat de France et 12e aux championnats 
d’Europe.
Julien Meyer, 39 ans a fini 8e aux championnats de 
France dans la catégorie élite…

LES EXPLOITS DE NOS « BÛCHERONS SPORTIFS » 

Comme pour beaucoup d’associations,  l’année 
2020 fût très particulière. Nous avons dû nous 
adapter à chaque fois et avons réussi à maintenir 
les 4 collectes de sang avec en moyenne 70 à 80 
donneurs à chaque fois. Merci.
Nous avons dû nous résigner à abandonner 
les projets de 2020, fête de la musique,  soirée 
d’Halloween et soirée familiale. Mais nous serons 
prêts pour réaliser tous ces projets durant l’année 
à venir.
Le comité et moi-même vous souhaitons une très 
belle année 2021.

Voici les dates des collectes de l’année 2021 :
Lundi 3 Mai 2021
Lundi 5 Juillet 2021
Lundi 4 Octobre 2021

Philippe TURRA 

L’AMICALE DES DONNEURS DE SANG 

JUMELAGE SAINTE CROIX-AUX-MINES PLUDUNO
Notre association est en repos depuis le 22 février 
2020, notre dernière soirée » Moules – frites ».
Minéral et Gem, la fête locale, Patchwork, Rondes 
des soupes et Marché de saint Nicolas, toutes 
ces manifestations auxquelles nous participons 
activement chaque année, n’ont pas eu lieu en 
2020.
Nous espérons que cette nouvelle année nous 
apporte les remèdes nécessaires pour reprendre 
tout cela, ça nous manque énormément.
Pour nos amis Bretons, même situation, eux comme 
nous aimerions concrétiser les échanges scolaires, 
Nous avions mis en marche, en septembre 2019 les 
premières préparations pour la venue des enfants 

de Pluduno, du 23 au 27 mars 2020. Annulée pour 
cause de pandémie du Covid-19.

Martine SCHIESTEL,
présidente	du	Comité	de	Jumelage.
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Pratiquement à l’arrêt
Il est temps que cette année se termine. Si elle a 
été particulière pour tout le monde, elle l’a aussi 
été pour notre Club. En effet, pour la 2ème fois, nos 
différentes équipes sont contraintes de faire une 
pause. Aucun match retour de la saison 2019/2020 
qui devait se jouer de Mars à début Juin n’a eu 
lieu. A présent, c’est la phase « aller » de la saison 
2020/2021 qui est à l’arrêt. Nos jeunes auront donc, 
pour certains, disputé 5 rencontres durant cette 
fichue année 2020. Et pour l’instant, la reprise des 
rencontres n’est pas programmée…
Toutes les manifestations extra-sportives étant 
annulées (Minéral et Gem, Carrefour Européen du 
Patchwork,…), le CSC n’a enregistré aucune rentrée 
d’argent durant cette année. La vie de notre club est 
pratiquement à l’arrêt.
Afin d’accueillir du public dans les meilleures 
conditions, de gros travaux de remise aux normes 
et de réfection du Club House sont engagés. Nous 
travaillons sur ce dossier en étroite collaboration 
avec la municipalité.
Le Club Sportif fêtera son 100e Anniversaire 
courant 2021 et à cette occasion, nous recherchons 
d’anciennes photos ou documents concernant 
le Club et son histoire. Si vous en possédez, vous 
pouvez me contacter au 06 09 33 54 36.

Les membres et joueurs du Club Sportif de Sainte-
Croix-aux-Mines souhaitent à l’ensemble des 
habitants de notre village et aux amoureux du 
ballon rond une bonne et heureuse année 2021 et 
espèrent les revoir bientôt autour du terrain.
Prenez bien soin de vous et de vos proches.

Thierry CHALON
Président 

Programme
FEVRIER : Assemblée générale, le samedi 
13/02/2021 à 14h à l’étang de la goutte St Blaise. 
AVRIL : journée conviviale, repas et réservations de 
truites le VENDREDI SAINT, le 2 avril 2021 de 9h à 
14h à l’étang
Participation à l’opération Haut Rhin Propre 
(Oschterputz)
MAI - Journée organisée pour le comité de bassin, le 
dimanche 16/05, visite du patrimoine local le matin 
suivi d’un repas et d’un après-midi « détente » à 
l’étang
JUILLET : initiation à la pêche pour les jeunes de 
moins de 14 ans tous les mercredis
SEPTEMBRE : concours intergroupes le deuxième 
dimanche du mois, le 12/09/2021

NOVEMBRE : soirée dégustation Beaujolais 
nouveau, le 3ème samedi du mois
 
Etang ouvert tous les mercredis après-midi, de 14h 
à 17h30 à partir de mai et jusqu’à octobre
Vente de truite à la pièce (canne et appâts fournis 
sur place – buvette et aire de jeux)
 
Présentation
Notre association de pêche est une activité de 
pleine nature permettant la pratique de la pêche sur 
les rivières de la commune, d’animer et d’entretenir 
l’étang de la goutte Saint Blaise, mais comprenant 
aussi une dimension environnementale importante 
avec la gestion des milieux aquatiques afin de 
continuer à profiter des richesses piscicoles.

CLUB SPORTIF 1921 DE STE CROIX-AUX-MINES

ASSOCIATION AGREE DE PECHE ET DE PROTECTION
DES MILIEUX AQUATIQUES

U13

NOEL CLUB SPORTIF  
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Les actions
Organisation de manifestations populaires autour de 
l’étang, aménagements des rives et des cours d’eau, 
entretien des locaux et terrains de l’étang, plusieurs 
séances sont menées dans l’année. Alevinages en 
truitelles. Sorties pédagogiques avec les enfants de 
la commune participant au stage estival d’initiation 
à la pêche (visites de piscicultures, de passes à 
poissons etc.).
 
Renseignements
•  Le président VOINSON Rémy  Tél.  06 24 31 37 60
•  Le trésorier MEYER Claude  Tél. 07 89 55 20 59
•  Le secrétaire MERTZ Christophe  Tél. 06 84 22 60 43

TABLE DE PATOIS DE LA VALLEE DE SAINTE MARIE AUX MINES 
2020 fut une année terne pour les activités de 
notre table de patois. En effet, la crise sanitaire a 
considérablement limité nos activités. Celles-ci se sont 
limitées à l’organisation de notre assemblée générale 
en janvier précédée le matin de la traditionnelle messe 
de St Antoine à la chapelle du Petit Rombach suivi de la 
dégustation d’un bon baeckeofe 
Autour d’un repas à l’auberge de Pierreusegoutte en 
août, nos patoisants ont rompu le confinement de 
début d’année. C’est autour d’une salade paysanne que 
les langues se sont  déliées. Cette rencontre fut très 
appréciée.
Nos patoisants ont perdu l’une de la première heure 
avec la disparition en décembre 2019 de Paulette Patris, 
instigatrice avec son mari Jean Paul de nombreux travaux 
afin de faire connaitre les subtilités de notre langue 
romane.
En juin, le lundi 22 juin, dans sa maison d’Echery, Jean 
Paul Patris nous attendait avec son fils pour partager 
avec une petite délégation, cafés et croissants, pour 
fêter ses 90 printemps. Notre président d’honneur, bien 
que peiné par la disparition de son épouse, s’est plu à 
partager de nombreux souvenirs.
Nous n’avons pas pu fêter comme il se doit les 98 ans 
de Germaine Jehel, les 95 ans de Marcel Schramm, les 
85 ans de Marie Rose Herrbach ainsi que ses noces 
de palissandre,  65 ans de mariage, ça compte ; Jean 
Jacques ne dira pas le contraire !
Et bien sur, nos patoisants ont passé leur temps à remplir 
leurs attestations de sortie
È bie sur,Li su do patouè i zan tortu 
pèssè zot tan è rimpyi Lo popié pou n 
alè fieu 
Déplacements entre le domicile et le lieu d’exercice de 
l’activité professionnelle 
Je d’heu ke j n ale è lè bzinye.
Déplacements professionnels ne pouvant être différés 
pour un concours ou un examen ;
Je d heu ke n alie pèssè i kankour

Déplacements pour se rendre dans un établissement 
culturel autorisé ou un lieu de culte
Je d heu ke n ale è mass
Déplacements pour effectuer des achats de biens, 
Je d heu ke n alie kwèr èg è minji ,fèr 
di komisian
Déplacement pour les consultations, examens et 
soins ne pouvant être assurés à distance et l’achat de 
médicaments
Je dheu ke n ale èchtè di médikaman chu 
l’apotèke
Déplacements pour motif familial impérieux, pour 
l’assistance aux personnes vulnérables et précaires ou la 
garde d’enfants ;
J d’heu ke j naleu wèr li malèv ,ou bie 
wadè li Zéfan
Et k’an habeule ko lantan not patwé ! :Et qu’on parle 
encore longtemps notre patois.

Jean Luc FRÉCHARD
Président	de	la	table	de	patois	de
	la	vallée	de	Sainte	Marie	aux	Mines
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Les bénévoles du Club Vosgien de notre section 
ont pu faire quelques travaux d’entretien et de 
contrôle en cette année 2020. Un total de 158 h 
a été nécessaire pour contrôler 46 km de sentiers 
dont 1,5 km ont nécessité un bon débroussaillage 
(St Pierremont – Abri de la Vierge)
Ils ont remarqué lors de contrôle que quelques 
tables/bancs sur nos sentiers étaient en mauvais 
état. Une journée de fabrication a permis d’en 
préparer 2 nouvelles afin qu’elles puissent être 

Malgré la pandémie et les contraintes sanitaires,7 
petites randonnées pour un total de 120 km ont pu 
être organisées, 
83 participants avaient répondu présent.

Pour l’année prochaine, pensez à noter dans vos 
calendriers ou agendas que la traditionnelle fête 
du Hury aura lieu le dimanche 4 juillet 2021 et la 
soirée tartiflette en septembre (sauf restrictions 
sanitaires)

Pour connaître notre programme des randonnées 
ou bien adhérer à notre Club, rendez-vous sur notre 
site 
http://club-vosgien-scam.fr 
et suivez-nous sur Facebook @leHURYofficiel

CLUB VOSGIEN DE SAINTE CROIX AUX MINES



41

COMMERCE ARTISANAT

UN NOUVEL ENVOL POUR LES PRODUITS 
DE LA CIGOGNE
Depuis un an, le site de l’ancienne scierie Schmitt 
aux Halles à Sainte-Croix-aux-Mines change de 
visage : Jean-Guy Campagne, président de la société 
Produits de la Cigogne y mène un très gros projet 
d’agrandissement de ses ateliers situés actuellement 
rue de La Forge
A la grande joie de bon nombre d’habitants et des 
élus, il construit une nouvelle unité de fabrication 
des produits de bouche, connus depuis 40 ans, au 
logo emblématique de la région. Un logo sur lequel 
les cigognes ont maintenant des « contours » plus 
modernes.
« Nous sommes de plus en plus à l’étroit dans les 
locaux actuels que nous allons garder cependant. 
Mais Il fallait trouver un endroit pour construire et 
je voulais rester dans la vallée. Le site des Halles est 
idéal… » C’est une friche qui disparaît et une véritable 
renaissance pour ce quartier qui fait pleinement 
partie du patrimoine et des mémoires locales…
Une partie des bâtiments existant a déjà été 
réhabilitée depuis juillet 2020, soit 5 000 m2 environ. 
Ils sont loués à l’entreprise Rossmann qui en a fait un 
centre logistique.
Le projet est édifié sur un espace de 5 hectares, bien 
plat qui a été totalement nivelé, même la gare a été 
détruite. Une démolition qui a occasionné un début 
de controverse, par rapport à la valeur historique 
du bâtiment. Jean-Guy Campagne avait fait vérifier 
l’état du bâtiment dont les murs étaient en béton et 
non pas en briques. Il a reçu d’ailleurs un courrier qui 
confirmait le côté non historique de la bâtisse et qui l’a 
rassuré…  « Tout était déjà très délabré lors du rachat 
et pas récupérable », ajoute-t-il.

4 000 m2 pour la production
Le nouveau site de production s’étendra sur 5 500 m2 
pour le bâtiment avec une soixantaine de places 
de parking, une voie d’accès à double sens propre 
à l’entreprise, déjà en service et une importante 
arborisation. L’ensemble a été conçu par le cabinet 
d’architecte Kéa engenierie. Le permis de construire, 
déposé le 29 septembre 2020 a été accepté début 
janvier 2021. Les appels d’offres pour la construction 
sont lancés. Les entreprises locales bien placées 
seront privilégiées. Le terrassement est terminé.
A l’intérieur du bâtiment : 780 m2 de bureaux, 1200 
m2 de stockage, 4000 m2 pour la production, « contre 
2300 m2 actuels qui sont devenus insuffisants. Le site 
actuel est saturé », explique Jean-Guy Campagne.
Le chiffre d’affaires de l’entreprise a été multiplié par 
2,5 depuis 2011, et une dizaine de personnes de la 
vallée a été embauchée, portant les effectifs à 46, 47 
personnes ».

Le projet de plus de 
8 millions d’euros, prend 
en compte toutes les 
conditions de travail, de 
manutention, de gestion 
des flux, pour améliorer le quotidien des tra-
vailleurs
« L’Humain reste au centre des préoccupations avec la 
consolidation de la belle équipe bien impliquée, issue 
de la vallée » explique encore le chef d’entreprise.
Réduire l’empreinte carbone
Il veut aussi diminuer l’empreinte carbone, avec un 
projet de récupération de chaleur, et d’économies 
d’énergie. Une installation photovoltaïque assurera 
20 à 25 % des besoins en électricité. « C’est un projet 
moderne, mais dans le respect des traditions et de 
l’environnement. Aujourd’hui on doit s’inscrire dans 
une démarche environnementale. »
De plus, en collaboration avec APRR gestionnaire du 
tunnel, il aimerait utiliser l’eau de ruissellement de 
l’édifice, « une eau de bonne qualité qui se déverse 
actuellement dans la rivière », dit-il.
L’élaboration de nouveaux produits ira de paire avec 
l’investissement. « Notre ligne de conduite reste 
la même qu’à l’origine avec Monsieur Herrbrech, 
fondateur des Produits de la Cigogne. Nous ne 
voulons pas industrialiser nos lignes de fabrication. 
Les composants « frais » viennent du terroir et nous 
tendons de plus en plus vers le naturel : nos produits 
sont sans conservateurs, sans arômes artificiels, une 
nouvelle gamme de produits de qualité, comme 
faits maison » explique Jean-Guy Campagne qui 
souhaiterait d’ailleurs créer une filière de producteurs 
locaux. 

Le périmètre de vente s’étend dans un rayon de 150 km 
dans tout le grand Est. Ils sont aussi au marché de Noël 
à la gare de l’Est à Paris, et jusqu’à Lyon maintenant 
avec un souhait d’expansion sur le territoire national 
et international vers la Belgique, Le Luxembourg. En 
Martinique même , les produits sont bien implantés… 
Jean –Guy Campagne y a vécu pendant 16 ans et 
s‘est lié d’amitié avec un Alsacien qui y a ouvert un 
restaurant où l’on sert de la choucroute…
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Une destination qui a déjà attiré l’Accordina, et le 
groupe folklorique…
Un anniversaire
Cet essor de l’entreprise correspond avec un grand 
anniversaire : celui des 40 ans de l’ouverture de la 
boucherie de Serge Herrbrech dans la rue Wilson à 
Sainte-Marie-aux-Mines. Le site de fabrication de 
la rue de la Forge a quant à lui…été ouvert en août 
1991. Jean –Guy Campagne ayant acquis l’entreprise 
en 2011.
Il espère faire coïncider l’inauguration de la nouvelle 
unité avec la célébration de cet anniversaire «  Tout 
dépendra de l’état sanitaire du pays à ce moment –
là », 

L’ENTREPRISE « KURTZEMANN » DEVIENT  « AFFINAGES ET SAVEURS LOCALES »
La cave d’affinage « Kurtzemann » de la rue Maurice 
aux multiples médailles, est devenue la Société 
« Affinages et Saveurs locales ». Elle s’est dotée à cette 
occasion d’un nouveau logo : un petit homme jaune et 
orangé clair encadrant le nom d’origine Kurtzemann,  
« Comme la couleur du munster » explique Christophe 
Pamiès nouveau patron qui ajoute : « Il était important 
d’associer les deux noms ».
A son arrivée officielle le 1er octobre, Christophe 
Pamiès, d’origine espagnol par son père, mais qui 
« aime le munster », a dû tout apprendre du métier 
ou presque, car dès le mois de juillet, il avait été mis 
au courant du fonctionnement de l’entreprise et du 
maniement des fromages par « Chantal », Wirth-
Thiebaut ancienne patronne.
Lui qui venait de l’industrie, dans la région de 
Guebwiller, avait envie d’ « entreprendre, je voulais 
savoir pourquoi je travaille » dit-il. Et il est tombé sur 
l’annonce de la vente de Kurtzemann. Il cherchait une 
structure saine, à taille humaine sur un territoire local 
et qui fonctionne avec des produits locaux ; « et puis 
le mot munster me parlait, ajoute-t-il, c’est ce qui m’a 
dirigé vers cette entreprise. Je suis heureux d’être là, 
conforté dans mon choix ».
A son arrivée, le nouveau patron souhaite dans ses 
priorités, faire connaître l’enseigne dans le Haut-Rhin 
« alors qu’elle est bien implantée dans le Bas-Rhin ».
Il veut aussi « développer ses relations avec les 
producteurs, être un maillon de la chaîne entre les 
fermes et le consommateur » Il souhaite élargir la 
gamme des produits proposés, ajouter notamment 
des produits frais, des produits laitiers, de la 
charcuterie locale… Il vient déjà de mettre au point 
sa propre recette ‘inédite’ de la « fondue alsacienne » 
commercialisée prête à chauffer, avec le mode de 
préparation sur l’emballage. C’est un mélange de trois 

fromages produits en Alsace, incluant le munster bien 
sûr.
Accroître la clientèle locale
Enfin il souhaite être totalement implanté dans 
la vallée, auprès de ses habitants également  « Le 
magasin est ouvert tous les jours » , dit-il
Mais nouvel outil oblige : il tend à développer le 
commerce en ligne : car dès cet été des demandes 
arrivaient de visiteurs de la bourse aux minéraux qui 
souhaitaient acheter des produits connus lors de la 
manifestation de 2019.
Il a fait cet hiver aussi du city-commerce, avec l’Office 
de tourisme d’Obernai qui a un site de vente en 
ligne. « La fromagerie Kurtzemann est une habituée 
du marché de Noël d’Obernai ». Peut-être, au retour 
d’une vie plus « normale » le verra-t-on tenir d’autres 
stands dans la région.
CONTACT.
Affinages et saveurs locales. 111, rue Maurice Burrus ; 
68160. Sainte-Croix-aux-Mines.
Tél. 09 89 58 73 24.
www.le forum du local.fr.
www.facebook.com/ affinagesaveurslocales
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CHARLOTTE ET MICKAËL DANS LEUR NOUVEAU REFUGE
Pas une goutte de bière ne sort ce matin du 17 mars 
2021, de la tireuse du nouveau bar du restaurant de 
« Charlotte », et Mickaël.
Le Refuge du Colibri est prêt. Les jeunes patrons sont 
impatients d’ouvrir à une clientèle qui attend elle aussi 
de se rasseoir à leurs tables. « On a hâte de rouvrir, 
dit la patronne sans se départir de son sourire, on 
espère que ce sera pour le mois de juin » , ajoute-t-
elle résignée.
« Charlotte » , Anne-Charlotte de son vrai prénom et 
son compagnon, Mickaël ont terminé les travaux de 
réhabilitation de leur nouveau local comme annoncé 
l’an dernier (BM 2 019) , dans l’ancienne pizzeria Au 
Soleil, au 94 rue Maurice Burrus.
Ils ont signé un bail en début d’année, avec le 
propriétaire des lieux Auguste Jockers, de Sainte-Croix-
aux-Mines. Et dès la fin du confinement en mai 2020, 
ils ont commencé la réhabilitation de leurs nouveaux 
locaux, avec la mise aux normes de l’électricité, le 
réaménagement complet de la cuisine qui avait été 
vidée… Les murs sont blancs et le reste du décor va 
du gris à un très beau « bleu-canard » derrière le bar, 
avec un grand panneau orangé pour une chanson 
préférée de Mickaël… De très jolies nouvelles chaises 
au feuillage noir et blanc attendent les convives. 
L’ensemble est très coquet.
Le nouveau local comporte deux parties : la salle de 
jeux à gauche dans laquelle les joueurs du PMU et de 
la Française des Jeux sont à nouveau accueillis, après 
des demandes pressantes de Charlotte.

Hélas en ce 17 mars, pas de petit café ni de demi après 
avoir fait ses jeux, mais les quelques joueurs sont 
malgré tout très heureux de retrouver ce « nouveau 
Colibri » et sa patronne.
Tandis que le patron se remet aux fourneaux, car 
en cette deuxième partie du mois de mars, Mickaël 
propose des plats à emporter, préparés tous les jours, 
dimanche compris… Des flyers de la petite carte 
ont été distribués dans les boîtes aux lettres, une 
petite carte complétée par des suggestions à chaque 
début de semaine, voir sur Facebook et le site de la 
commune… La vente à emporter se fera de 11 heures 
à 14 h 7 jours sur 7.
CONTACTS. COMMANDES. ADRESSE.
Le Refuge du Colibri. 94 rue Maurice Burrus. 68160. 
Sainte-Croix-aux-Mines. 
Brasserie. Bar. PMU Française des jeux.
Tél. restaurant : 03 89 27 66 58.
Charlotte : 06 79 50 63 62. Mike : 06 03 43 93 14.
Email : lrdc@gmail.com

UN DRIVE À INTERMARCHÉ
« Nous comptions sur 50 clients par semaine au début 
de l’installation du Drive en septembre 2020, dit 
Yoann Blaise, directeur du magasin Intermarché de la 
zone artisanale les Moules, or dès les débuts il a bien 
fonctionné et nous sommes à plus d’une centaine de 
commandes par semaine ».
Les clients viennent surtout le vendredi et le samedi 
récupérer leurs provisions.
Pour cela, deux postes ont été créés en CDI : une 
employée sur toute la semaine qui ne travaille que 
pour le drive et une étudiante à la fin de la semaine. 
D’autres emplois ont été créés dans le magasin.
Un autre but du directeur est atteint : celui d’attirer des 
clients du bas de la vallée de Lièpvre et Rombach- le- 
Franc. « Le Covid nous a aidés mais nous souhaitons 
pérenniser cette clientèle, ajoute le responsable.

CONTACT.
INTERMARCHE. Zone artisanale Les Moules,
Sainte-Croix-aux-Mines
Tel.03 89 58 56 56
www.intermarche.com/mes_courses/ commande.
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DELPHINE ET SON NOUVEAU CAMION
Depuis le mois de septembre, « Delphine » Balland, 
du Petit-Rombach, vient au marché avec un « nouveau 
camion » … à Sainte-Croix-aux-Mines, le samedi 
matin…
Depuis sa table installée au mois décembre pour Noël 
2017, elle avait acheté une vieille occasion : un camion 
réfrigéré de 13 ans…
« Mais le nouveau ne m’appartient pas dit-elle, j’ai fait 
un crédit-bail. J’en avais absolument besoin pour faire 
mes différents marchés » .
Elle est notamment à Sainte-Marie-aux-Mines le jeudi, 
devant l’église Sainte-Madeleine et a commencé une 
tournée le vendredi à Echery. Lundi matin elle est à 
Lièpvre, place du Marché.
Elle fait aussi une tournée à domicile, pour les 
commandes passées sur internet ou les clients 
viennent chercher leur commande au camion.
Elle vend de la marchandise locale ou des Vosges, 
fait venir le Comté du Doubs ainsi que de la viande 
si besoin. Depuis la rentrée aussi, elle a « réduit » un 

peu son rythme de travail, s’accorde des dimanches et 
des vacances en famille « je ne fais plus que 80 heures 
par semaine, au lieu des 100 heures auparavant « , 
dit-elle en souriant…

CONTACT.
En Passant par la ferme. 30, rue du Petit-Rombach. 
68160 Sainte-Croix-aux-Mines.
Tel. 07 71 12 74 54
www.enpassantparlaferme.com

ANTONY FRANTZ , NOUVEL ÉLECTRICIEN 
La grande famille des artisans du village compte un 
membre de plus depuis le mois de juillet de cette 
année 2020 : Antony Frantz électricien.  Il a créé 
son entreprise, malgré la période troublée, à  Saint-
Blaise  côté Sainte-Croix-aux-Mines. 

Il était auparavant agent technique aux Tournesols, 
mais il est électricien de formation. Il a passé à 
Colmar, un BEP en électrotechnique  et un Brevet 
de Compagnon Professionnel  dont il est fier..  Il a 
fait son apprentissage auprès d’Albert Laugel en 
2003 puis a travaillé chez Régis Voinson. Antony 
Frantz est Sainte-Marien, fils de Michel et Nathalie 
de Fertrupt.
Il avait « souhaité de tout temps se mettre à son 
compte, j’ai été soutenu  par mon épouse Emilie» 
tient-il  à ajouter. Emilie, née Robert est  de Sainte-

Croix-aux-Mines. Elle est éducatrice spécialisée à la 
ferme pédagogique des Tournesols à Lièpvre… Le 
couple a deux enfants Elina 10 ans et Louis 6 ans.
Antony a déjà beaucoup de travail, « la meilleure 
publicité c’est le bouche-à-oreille. Il faut respecter   
le client ,  le satisfaire en lui proposant les solutions 
les plus adaptées à ses besoins » explique-t-il.   C’est 
un passionné de son métier « Il ne faut pas voir les 
personnes pour des porte-monnaie ambulants », 
ajoute-t-il. Une de ses autres forces réside dans la 
rapidité  avec laquelle il fournit ses devis. 
Il intervient dans de nombreux domaines : 
l’électricité générale, dans le neuf et la rénovation  
qu’il fait beaucoup depuis son installation. Il propose 
aussi  la domotique ou automatisation des systèmes 
électriques dans des maisons neuves surtout. Il 
installe des alarmes à intrusion ou à incendie… Il 
intervient  aussi  dans de petites tâches comme la 
pose de lustre, de prises de courant, installe des 
volets électriques… Et il fait du dépannage…
Sa clientèle se trouve dans toute la vallée, le Val de 
Villé, Sélestat et depuis peu  à Saint-Dié.
Antony est heureux de son nouveau statut : « cela 
vaut le coup de se lancer dans l’artisanat », dit-il.
CONTACT.
Electricité Générale Antony Frantz.
68160. Sainte-Croix-aux-Mines.
 Tél. 06 30 40 26 04.
Mail : electricite.generale.af@gmail.com.
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NAISSANCES 2020

MARIAGE 2020

DECES 2020

Le 8 février 2020 à SELESTAT est née
Neyla, Merzaka BOULAHIA
De Sif-Eddine BOULAHIA et Sarah MEFAREDJ 

Le 2 mai 2020 à SELESTAT est née
Jeanne BERGANTZ
De Loïc BERGANTZ et de Sonia ANDRÉ

Le 5 mai à SELESTAT est né
Jebril BIRROU MATOS DE PINHO AISSANI
De Julien BIRROU MATOS DE PINHO et de Samira AISSANI

Le 8 mai à SELESTAT est né
Jules WALTER
De Jean WALTER et de Anne HERBRICH

Le 5 juin 2020 à SELESTAT est née
Luna, Jade MERGEN
De Mickaël MERGEN et de Marina COCHEZ

Le 11 juin 2020 à SELESTAT est née
Jeanne, Guylaine BENOIT
De Julien BENOIT et de Marie BORMANN

Le 21 août 2020 à SELESTAT est né
Jules, Pierre-André LINDER KAELBEL
DE Maxime LINDER et de Marjorie KAELBEL

Le 12 septembre 2020 à SELESTAT est née
Zoé, Elodie MUNAR 
De Cyril MUNAR et de Nicole VILLIERE

Le 16 septembre 2020 à SELESTAT est née
Luna, Gertrude, Jeanne, Marie-Thérèse LESCA
De Mathéo LESCA et de Maeva FUHRMANN

Le 26 septembre 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Julia, Germaine, Françoise NUNIGE SCAPPA
De Chris SCAPPA et de Jeanne NUNIGE

Le 13 octobre 2020 à SELESTAT
Jules NEFF 
De Quentin NEFF et de Lisa CHALON

Le 12 décembre 2020 à SELESTAT
Ilyes HUG
de Jennifer HUG

Le 1er février 2020
ROCHE Emmanuel et IOVINE Sandra, Maria, Cécile

Le 20 juin 2020
SCHMITT Thierry et FARNIERAS Christelle

Le 19 septembre 2020
GOUBLAIRE Annette et MICLOT Constant, Jean-Baptiste

Le 20 janvier 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Marie, Louise MAIRE épouse Paul JACQUEMIN

Le 26 janvier 2020 à SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN (CANADA)
Julien BENOIT

Le 20 février 2020 à COLMAR
Nelly, Thérèse MARCHAL épouse Gilbert HENRY

Le 24 février 2020 à AUBURE
Pierre, Paul, Charles SCHOEPFF

Le 12 mars 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Huguette, Zélia, Marie, Edmonde RUOTTE veuve Lucien, 
René HAOUY

Le 13 mars 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Anne THOMAS veuve Joseph, Paul BENOIT

Le 25 mars 2020 à STE MARIE-AUX-MINES
Marie-Claire GOUBLAIRE épouse Richard, Marie, Raymond, 
Louis HERQUÉ

Le  31 mars 2020 à STRASBOURG
Liliane, Marie, Thérèse HERMENT épouse Michel ANTOINE

Le 6 avril 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
DELGADO Paul, Michel

Le 09 avril 2020 à STE MARIE-AUX-MINES
Hélène, Raymonde RENTZ veuve Auguste, François HESTIN

Le 17 avril 2020 à STE CROIX –AUX-MINES
Gérard DECOULARÉ DELAFONTAINE

Le 17 mai 2020 à STE CROIX –AUX-MINES
Jean Pierre HERTLING

Le 28 mai 2020 à COLMAR
Marguerite, Berthe, Joséphine CHRISTE veuve Paul BERTRAND

Le 20 juillet 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Jacques SALBER
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Le 13 août 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Auguste, René HERBSTER

Le 15 août 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Gabrielle, Marie DEUTSCHLER veuve Louis, Richard 
GRANDJEAN

Le 3 septembre à COLMAR
Jessica,  Sylvie, Odette GIDEMANN divorcée Messaoud 
SAOUDI

Le 9 septembre 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Maurice, Joseph VOINSON

Le 9 septembre 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Jacqueline KLEINHANS veuve Marcel, Ignace, Joseph WALTER

Le 15 octobre 2020 à STE MARIE-AUX-MINES
Danielle, Liliane TRINGLER veuve de Jean-Claude WAMBST

Le 15 octobre 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Jeanne, Alice MASSON veuve Richard GAUER

Le 1ER novembre 2020 à STE CROIX AUX MINES
Jeanne, Sophie STANISIÈRE veuve Marcel, Maurice HENRY

Le 16 novembre 2020 à STE CROIX-AUX-MINES
Jeanine, Yvette PHILIPPE veuve Roland, Charles FUGER

Le 17 novembre 2020 à ROMBACH-LE-FRANC
Serge, Daniel GRAFF

Le 27 novembre à STE CROIX-AUX-MINES
Simon, René UNTRAUER

Le 29 novembre 2020 à STE CROIX-AUX-MINES 
Jean, Paul GASPERMENT

Le 3 décembre 2020 à STE MARIE-AUX-MINES
Roger, Edouard, Jean WALTER

Le 3 décembre 2020 à STE MARIE-AUX-MINES
Rémy, Julien, Fernand ANTOINE

Le 6 décembre 2020 à STE MARIE-AUX-MINES
Viola, Hélène HABECKER épouse Henri, Paul RUCH

le 13 décembre 2020 à STE CROIX AUX MINES
Marie, Thérèse BURSTERT veuve Jean, Roger HERMENT

Le 17 décembre 2020 à STE CROIX AUX MINES
Jacqueline, Margot JUNG veuve Marc POKERSNIK

Le 17 décembre 2020 à STE CROIX AUX MINES
Denise, Joséphine, Justine HUSSON veuve Pierre SCHOEPFF

Le 18 décembre 2020 à STE CROIX AUX MINES
Paulette TOURNEUR veuve Armand, Marcel GROSSIORD

Le 20 décembre 2020 à STE CROIX AUX MINES
Marie, Cécile CRAMPÉ veuve Hilaire DELACÔTE

M. et Mme CRAMPÉ Fernand
6 , rue Belle Vue
Le 05/08/1955 à Sainte-Croix-aux-Mines

M. et Mme MUNSCHY Claude
9, rue de la Gare
Le 15/10/1955 à Sainte-Croix-aux-Mines

LA DOYENNE LE DOYEN
Mme JOCKERS Irène
née le 21/09/1917 à Fouchy
103 ans

M. WALTER Roger Edouard Jean
né le 26/02/1921 à Eichhoffen
99 ans

NOCES D’OR (50 ans de Mariage) 

NOCES DE DIAMANT (60 ans de Mariage) 

NOCES DE PALISSANDRE (65 ans de Mariage) 

M. et Mme ANTOINE Jacques
22a, Grand Rombach
Le 07/11/1970 à Ste Croix-aux-Mines

M. et Mme GOMES Julio
6, rue St Nicolas appart.107
Le 14/11/1970 à Ste Croix-aux-Mines

M. et Mme KUHN André
21, rue de la Gare
Le 16/04/1960 à Hilsenheim
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LES 65 ANS DE MARIAGE DE PIERRETTE ET DE FERNAND CRAMPÉ
« Nous avons été parmi les premiers à construire dans le 
lotissement Belle-Vue, au début des années 1970 à Sainte-
Croix-aux-Mines. Le coin nous plaisait. C’est plus tard que 
j’ai travaillé à la mairie, aux services techniques », précise 
Fernand. 
 Le couple s’y était marié le 5 août 1955, unis par le maire 
Auguste Schmitt père. Pierrette Dressler, était de Sainte-
Marie-aux-Mines, née à la maison le 2 février 1934. Fernand 
était né à Sainte-Croix-aux-Mines le 26 août 1934.
La joie de ce grand jour est un peu ternie par le départ de 
Fernand dès le lundi. Il doit aller faire son service militaire à 
Lunéville puis Nancy pour une durée de 26 mois. En rentrant il 
travaille à la fonderie à Sainte-Marie-aux-Mines.
Puis, après une formation à Strasbourg, il est recruté le 
2 janvier 1976 à la mairie de Sainte-Croix-aux-Mines par 
le maire André Jacques. Il devient alors le chef des services 
techniques.  « Il y avait en moyenne une douzaine d’ouvriers » 
explique-t-il.
Pierrette travaille dans le textile chez Koenig, puis chez Bernard 
Meyer et enfin chez Schoubart à Sainte-Croix-aux-Mine. Elle 
se consacre ensuite à sa famille : enfants et petits-enfants. Le 
foyer accueille successivement Joëlle en 1957, Christian en 
1960 et Thierry en 1964. Six petits-enfants font le bonheur 
des grands-parents avant huit arrière petits-enfants : Océane, 
Anais et Mathéo ; Emilien, Corentin, Ethan, Léana, et la petite 
dernière Eva, quelques mois (ou un an début mai.)
Pendant longtemps le bonheur de Pierrette était de réunir sa 
grande famille pour les fêtes, à Noël notamment.
Cet été, c’est pour fêter leur grand anniversaire de mariage 
que Pierrette et Fernand ont accueilli au restaurant, leur petit 
monde au complet…
Pour l’occasion, ils ont reçu aussi la municipalité, maire en tête, 
venue leur présenter les vœux de la population. Tous n’ont 
pas manqué d’évoquer la carrière de Fernand aux services 
techniques jusqu’à sa retraite, le 5 octobre 1995.
Après sa retraite, Fernand ne s’éloigne pas de la mairie. Il 
se lance dans la politique en 2001, élu sur la liste d’Agnès 
Henrichs devenue maire. Il sera adjoint à la forêt pendant ses 
deux mandats. « C’était passionnant », dit-il.
D’autres passions il en a et il en a eu : celle des voyages avec 
Pierrette, la famille ou les amis. Il visite la France dès 1959 

et comme jeune 
marié « nous 
étions parmi 
les premiers du 
village à partir 
en vacances, 
dans une 4 CV 
brune. Une 
voiture costaud 
et formidable, 
g r a i s s a g e , 
vidange, c’était 
tout ce qu’il y avait à faire ». La famille visite toute la France, 
« on adorait la ‘Nationale 7’ le voyage était long mais 
convivial ». Puis viennent les voyages de classe et en groupe, 
« en Egypte, en Corse, c’était génial » . Ils découvrent aussi la 
Turquie, la Tunisie, Les Baléares, et le reste de la France…
Et entre chaque voyage Fernand retrouve sa passion pour 
les associations : il a été membre du corps des sapeurs-
pompiers. En tant qu’adjudant-chef, adjoint au chef de corps 
Henri Marchand, il a obtenu de nombreuses distinctions : la 
croix de chevalier du Mérite fédéral des sapeurs-pompiers du 
Val d’Argent (distinction nationale) mais aussi les médailles 
d’honneur des Sapeurs-pompiers en argent, or et vermeil…
Il a été aussi vice-président du Club Vosgien de Sainte-Croix-
aux-Mines, chargé de la démarcation des sentiers. membre de 
la Société des Marcheurs du Val d’argent. membre du Conseil 
d’administration du Crédit Mutuel. Et puis il a une dernière 
passion qu’il « cultive » encore : celle de l’arboriculture. Il a 
été membre de l’association des arboriculteurs de Ribeauvillé, 
et a même obtenu son diplôme. Il est fier de ses 60 arbres 
fruitiers sur le ban communal, introduisant très tôt de 
nouvelles espèces : amandier, kaki, abricotier, figuier aux 
côtés des traditionnels mirabelliers, poiriers, pommiers…
Pendant ce temps Pierrette, quand elle ne distribue pas les 
fruits à la famille et aux voisins, fait des tartes, des confitures.
Mais sa passion à elle, ce sont les fleurs : lauréate de 1er et 2e 
prix aux concours des maisons fleuries… « Ce sont les enfants 
maintenant qui s’en occupent » dit-elle avec fierté.
Et le couple regarde encore avec bonheur la très belle vue sur 
son village, heureux lorsque l’un ou l’autre vient à frapper à 
la porte.

60 ANS DE MARIAGE POUR MARIE-ODILE ET ANDRÉ KUHN
Ils sont sereins, ils sont heureux à Sainte-Croix-aux-Mines, rue 
de la Gare où ils habitent depuis l’an 2000, pas loin de leur 
fille Sylvie.  « Le voisinage, les habitants et l’emplacement 
sont très agréables, s’exclament Marie-Odile et André Kuhn. 
Ce jeudi 16 avril, cela faisait 60 ans qu’ils s’étaient mariés à 
la mairie à Hilsenheim, …..  « Le 18 c’était à l’église, le Lundi 
de Pâques, précise Marie-Odile, et pour fêter nos 60 ans de 
mariage, nous avions réussi à réunir toute la famille et nos 
connaissances » Résignée, elle espère pouvoir remettre la 
belle fête si bien préparée chez un ami restaurateur…
Avant d’habiter Sainte-Croix, le couple et leur famille avaient 
été Sainte-Mariens pendant près de 35 ans. André, boucher-
charcutier avait repris en 1967 la boucherie « Schneider 
Joseph » au 175, rue de Lattre. Marie-Odile ne peut oublier 

qu’elle y a passé 
pratiquement toute 
sa vie de jeune 
femme, de maman, 
de commerçante 
p a s s i o n n é e 
par son métier, 
f o n c i è r e m e n t 
attachée à son 
quartier et à ses 
habitants.
André est heureux d’avoir pu pratiquer un métier en 
travaillant des produits « d’une qualité introuvable de nos 
jours, l’environnement est trop pollué, le bétail et les matières 
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premières ne sont plus les mêmes ». Pour lui, être boucher-
charcutier, « c’était une vocation. J’ai appris le métier et passé 
mon CAP à la boucherie Kuhn à Hilsenheim », Hilsenheim où il 
était né le 22 septembre 1937.
Et c’est en livrant notamment une des 6 « Coopé » que comptait 
alors Erstein qu’il rencontra… Marie-Odile. Elle y travaillait 
comme vendeuse, munie d’un CAP passé à Strasbourg.
Marie-Odile Boetzel était née à Erstein le 25 avril 1942.
Après leur mariage en 1960, André s’était lancé le défi d’avoir 
sa propre boucherie avant l’âge de 30 ans. C’est en jouant au 
foot dans l’équipe d’Hilsenheim qu’il découvrit la vallée et y 
trouva son affaire, acquise en juillet 1967 peu avant ses 30 
ans… Il jouera encore quelques années dans l’équipe locale 
à l’USSM.
De suite la famille se plut à Sainte-Marie-aux-Mines. Elle 
s’était agrandie avec l’arrivée d’Andrée le 22 septembre 1960 
le même jour que son papa, Sylvie le 26 février 1963 et Didier 
le 18 mars 1970. Puis il y eut 4 petits-enfants : Audrey, Xavier, 
Pierre et Mathieu, et 7 arrière petits-enfants Thymeo, Jade 
et Elouan, Lou et Léa et Arizona et Lise. Andrée, mariée à 
Maurice Marchal habite Echery et Sylvie épouse de Gérard 
Riotte habite Sainte-Croix, Didier est à Haguenau.
André est intarissable sur son passé heureux. « A notre 
arrivée à Sainte-Marie-aux-Mines, il y avait. 87 commerçants 
et artisans, 11 bouchers-charcutiers… et encore l’abattoir. 

Toutes les usines textiles travaillaient, il y avait les Blech, les 
Lepavec, les Leleu, les Bloch, Baumgartner, Grimm, Koenig… Il 
y avait la scierie Boutry au bas de la ville et un commissariat, 
un tribunal, deux bijouteries, des pâtisseries, boulangeries, 
deux magasins de vêtements, un Prisunic… des colonies 
de vacances, beaucoup de touristes et 11 000 habitants ». 
L’association des commerçants, très dynamique comptait 
de nombreux membres et « ils tenaient ensemble tous les 
commerçants, ils ne comptaient pas leurs heures. Aucun n’a 
fait faillite  »… Et Marie-Odile et André d’évoquer les Kalwa, 
les Ach, les de Desservillers, les Jacques, le maire Jean-Paul 
Kuhn…. 
« Tous les deux, nous avons beaucoup travaillé, raconte Marie-
Odile, même le dimanche matin, quand il y avait encore une 
épicerie, une boulangerie, une pâtisserie ouverte. C’était la 
belle époque».
A l’âge de la retraite, aucun des enfants ne reprenait la 
boucherie et la maison étant trop grande, le couple a cherché 
à bâtir à Sainte-Marie-aux-Mines. Mais c’est à Sainte-Croix-
aux-Mines qu’il a trouvé un terrain qui leur plaisait.
Maire et adjoints, n’ont pas pu leur rendre leur traditionnelle 
visite pour leur présenter les voeux de leurs concitoyens, c’est 
Didier le policier qui leur a livré le traditionnel panier garni 
offert aux grandes occasions.

LES NOCES D’OR DE LAURINA ET JULIO GOMES
Ils sont heureux dans leur bel appartement de l’immeuble du 6 
rue Saint-Nicolas. « Nous étions les 3e locataires, au début des 
années 2000 » dit Julio « l’immeuble est calme et nous avons 
de très bons voisins » ajoute Laurina, au sourire perpétuel et 
au visage marqué par la douceur
Ils ont eu 50 ans de mariage le 14 novembre 2020. Un mariage 
civil célébré à la mairie de Sainte-Croix-aux-Mines en 1970 et 
à l’église à Sainte-Marie-aux-Mines.
Tous deux étaient venus de leur Portugal natal, de Parédès 
près de Porto en 1969. Des membres de leur famille les avaient 
précédés en France.
Des dates comptent pour eux et restent gravées dans leur 
mémoire : le 27 juillet 1969 pour Julio qui a commencé 
à travailler à la scierie Schmitt aux Halles ce jour-là et le 
7 décembre 1969 pour Laurina née Coelho, qui arrive à Sainte-
Croix. Tous deux restent marqués par l’accueil chaleureux de 
leurs nouveaux voisins et collègues… Ils habitent des maisons 
près de la scierie tout près l’une de l’autre… « Nous n’avons 
pas eu de mal à nous rencontrer », dit Laurina… qui travaillera 
chez Ergée, Sony et Menzer
L’heureux jeune foyer accueille José, Paula-Cristina et 
Elisabeth. Au bout de quelques années Laurina ne se consacre 
plus qu’aux siens. Les trois enfants fondent à leur tour une 
famille et restent proches de leurs parents : José travaille chez 
Rossmann, Elisabeth est professeur des écoles à Sainte-Croix-
aux-Mines, tous deux habitent le village et Paula-Cristina qui 
travaille à l’école maternelle à Lièpvre habite Villé. Chacun ont 
trois enfants qui ajoutent au bonheur de Laurina et de Julio. 
Chez José il ya Nicolas, Patrick et Christophe, : chez Paula-
Cristina : Gaëtan, Loïc et Lauris et chez Elisabeth : Noam, 
Emeric et Anaëlle. La famille est très soudée. Une très belle 
photo des neuf petits-enfants orne un mur du salon.

Julio est en retraite depuis 2002. Le couple mène une retraite 
paisible, fait de la marche et ne manque pas de retrouver son 
Portugal natal accompagné souvent par le reste de la famille. 
« Quand cela est possible » ajoute Laurina, résignée…
Le couple a été très touché par les fleurs et le grand panier 
garni apporté par Marie-Laure Huck, adjointe au maire venue 
leur présenter les félicitations et les vœux des habitants de 
Sainte-Croix – aux-Mines.
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Brûlage à l’air libre 
des déchets verts 

Une pratique polluante pour l’environnement et 
toxique pour la santé. 
Cette pratique est interdite. En effet, au-delà des 
possibles troubles de voisinage (odeurs, fumée) 
et des risques d’incendie, le brûlage à l’air libre 
des déchets verts émet de nombreux polluants en 
quantités importantes, dont des particules qui véhi-
culent des composés cancérigènes. 

Le saviez-vous ? 
•  Brûler 50 kg de végétaux à l’air libre rejette autant 

de polluants qu’un parcours de 18 000 km avec 
une voiture essence ou 6 000 km avec une voiture 
diesel. 

•  Brûler ses végétaux produit jusqu’à 900 fois plus 
de particules fines qu’un trajet de 20 km jusqu’à 
la déchèterie.

•  Une contravention de 450€ peut être dressée à un 
particulier qui brûle ses déchets verts (article 131-
13 du nouveau Code pénal).

Les bonnes alternatives pour vous et votre jardin
Privilégions des solutions alternatives comme le 
compostage, le broyage et le paillage. 
Avec le compostage, 
éliminez les tontes de 
pelouse et le feuillage. 
Avec le broyage de vos 
petits et gros bran-
chages vous disposerez 
de paillage pour vous 
faciliter la vie au jardin. 
Cela vous évitera des 
allers-retours fastidieux 
en déchèterie, qui reste 
la solution de dernier 
recours pour ne pas brû-
ler vos déchets verts.

Retrouvez toutes nos astuces avec le hashtag 
#jardin sur www.smictom-alsacecentrale.fr

Réussir son compost
Vous souhaitez vous lancer ou améliorer vos pra-
tiques de compostage dans votre jardin ? C’est 
une très bonne idée car vous pourrez diminuer 
significativement le volume de votre bac gris et 
ainsi limiter le nombre de levées. Composter ses 
déchets chez soi est le circuit de valorisation 
idéal, à la fois économique et écologique. Il ne 
nécessite ni transport, ni coût de traitement et 
vous permet de nourrir gratuitement et saine-
ment vos plantes.

Les ingrédients
Les incontournables de la réussite :
•  Privilégier les petits morceaux : Ils seront plus vite 

décomposés (coupez les épluchures de melon 
ou de potiron, les tiges de choux, et écrasez les 
coquilles d’œufs par ex.)

•  Apporter du broyat : Le broyat de branche est 
un structurant idéal pour votre compost. Appor-
tez-en une poignée ou deux à chaque dépôt de 
matières vertes.

•  Mélanger / aérer : Pour faciliter la décomposition, 
il est nécessaire de mélanger régulièrement son 
compost (avec une fourche par exemple) ou de 
l’aérer avec une tige (ex. : tige à béton) en une 
dizaine de points.

•  Arroser régulièrement : La décomposition néces-
site de l’humidité et ouvrir son bac quand il pleut 
ne suffit pas. Le compost doit être aussi humide 
qu’une éponge pressée. Versez un arrosoir d’eau 
par semaine (eau de pluie par exemple).

Utiliser son compost
Au bout de quelque mois, vous disposez de compost 
mûr. Au jardin, le compost a de nombreuses vertus. 
Il assure la formation du complexe argilo-humique 
qui structure le sol. Il aère le sol, favorise la vie et 
allège les sols lourds ou argileux. Il enrichit la terre 
et agit comme un engrais totalement naturel.
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La première année complète de collecte des bio-
déchets sera bientôt bouclée, l’occasion de dresser 
un premier bilan de cette nouvelle collecte.
9 bornes sont aujourd’hui en place dans la commune 
(pour 631 sur l’ensemble du territoire du SMICTOM). 
Elles auront permis de collecter et valoriser d’ici la 
fin de l’année près de 30,8 tonnes de biodéchets sur 
Lièpvre. 
Pour une première année, le succès est incontest-
able : les lièpvroises et les lièpvrois se sont pleine-
ment approprié ce nouveau geste de tri, bousculant 
les prévisions initiales. A l’échelle du SMICTOM, ce 
sont 2900 tonnes qui auront ainsi été récupérées en 
2020.

Mais ce n’est qu’une première étape : l’objectif final 
est de 4000 tonnes collectées par an sur le territoire. 

Il y a donc matière à progresser un peu, d’autant plus 
que le bénéfice est double :
•  Sur le plan environnemental, il permet de rendre 

aux terres agricoles d’Alsace cette ressource nour-
ricière indispensable qui, sans ce dispositif, serait 
incinérée. Les biodéchets sont en effet collectés 
par la société Agrivalor, qui les méthanise produi-
sant ainsi chaleur, électricité et engrais. 

•  Individuellement, trier ses biodéchets permet 
également de réduire considérablement les dépôts 
dans sa poubelle grise, limitant d’autant la présen-
tation de son bac gris à la collecte.

La collecte des biodéchets vient naturellement en 
complément du compostage individuel qui reste à 
privilégier pour ceux ayant la chance de pouvoir en 
installer un à leur domicile et valoriser ainsi les bio-
déchets qu’ils produisent pour leur propre bénéfice.

En 2021, continuons donc de trier avec efficacité 
nos déchets (biodéchets, mais également embal-
lages recyclables, verre et déchets destinés à la 
déchèterie) et surtout de réduire leur production 
en évitant le sur emballage, en achetant en vrac, de 
manière durable ou réutilisable…. les alternatives 
sont tou jours plus nombreuses. Ce n’est qu’ainsi 
que nous parviendrons à limiter notre impact 
environnemental.

Biodéchets : une première année 
très encourageante

Suivez vos levées de bac gris
Avez-vous déjà créé votre compte SMICTOM ?
Suivant votre profil, il vous permet notamment de :
•  suivre vos levées de bac ;
•  suivre vos passages en déchèterie ;
•  faire vos démarches ;
•  payer vos factures…

Si ce n’est pas encore fait, créez-le rapidement dès aujo-
urd’hui ! Rendez-vous pour cela sur le site internet du 
SMICTOM :

www.smictom-alsacecentrale.fr/mon-compte
(carte OPTIMO nécessaire).

 Comment se réapprovisionner 
en sacs kraft ?

Pour vous réapprovisionner en sacs kraft, indispensables au geste de tri des biodéchets, ren-
dez-vous au SMICTOM, dans votre mairie ou à dans la déchèterie proche de chez vous durant les 

permanences organisées régulièrement suivant le calendrier suivant :
www.smictom-alsacecentrale.fr/kraft 
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Urgences  112
Pompiers 18
SAMU ou SMUR 15
Gendarmerie 17 ou 03 89 58 71 05
Médecin de garde  15
(les jours fériés, la nuit et le samedi 
après 12h)
Centre Anti-poison 03 88 37 37 37
SOS Mains 03 88 14 42 57
Ambulances BERTRAND 03 89 58 71 94
CONTACT AMBULANCES 03 89 27 10 10 
 03 89 58 70 49
AMBULANCES TAXI SCHMITT
 03 89 58 70 49

Médecins de Sainte-Croix-aux-Mines
Drs FUGER Sylvie, LEROY Sandra, 
MPONDO Julienne
1, rue des Coccinelles
Tél : 03 89 58 77 66

Pharmacie BAUMGAERTNER-
DUMOULIN
52, rue Maurice Burrus
Tél : 03 89 58 73 48

Cabinet d’infirmières
35, rue Burrus
Tél : 03 89 58 97 44

Cabinet d’orthophonie 
Marie AVALOS-RIEGERT  
8A, rue du Moulin 
Tél. 06 95 88 53 25

Coordonnées de la Mairie
Adresse : 37, rue Maurice Burrus 
68160 STE CROIX-AUX-MINES
Tél. 03 89 58 73 12
Fax 03 89 58 66 99
contact@mairie-saintecroixauxmines.fr
www.saintecroixauxmines.fr

Ouverture au public des services de la mairie
Le lundi de 8 h à 12 h et de 14 h à 18 h
Du mardi au vendredi : de 8 h à 12h
Mairie fermée le samedi
Ouverture de l’agence postale
Le lundi de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h
Du mardi au vendredi : de 9 h à 12h
Agence postale fermée le samedi

Bâtiments communaux
Salle des Fêtes rue de la Warthe
Tél : 03 89 58 81 99
Salle des Sports rue du Château
Tél : 03 89 58 63 28
Stade municipal
Tél : 03 89 58 51 76

Les établissements scolaires :
Ecole Maternelle 03 89 58 83 65
Ecole élémentaire 03 89 58 84 57
Collège de Ste-Marie-aux-Mines
  03 89 58 81 06
Lycée polyvalent route du Stade
 03 89 58 70 36
Lycée polyvalent rue Osmont
  03 89 58 71 21

Centre Socio-culturel :
1, Carrefour de Ribeauvillé
68 160 Ste-Marie-aux-Mines
Tél : 03 89 58 78 04 
Fax : 03 89 58 78 05

Centre Médico Social
5, résidence « Les Fougères »
68160 Sainte-Marie-Aux-Mines
Tél. : 03 89 58 74 02 
Horaires d’ouverture :
8h30 – 12h et 13h30 – 17h

Val Avenir
60, rue Wilson
68160 Sainte Marie-Aux-Mines
Tél. : 03 89 58 67 81 
Mail : valavenir@laposte.net
Permanences associatives, du Sel Val 
Avenir et des consultations juridiques
Tous les 1ers et 3èmes samedis du mois de 
10h à 12h30

Communauté de Communes du Val 
d’Argent
Villa Burrus
11A rue Maurice Burrus
Tél : 03 89 58 83 45
ccva-accueil@valdargent.com
www.valdargent.com

Médiathèque
Villa Burrus
11A, rue Maurice Burrus
Tél : 03 89 58 35 85
Courriel : mediatheque@valdargent.com

Plate-forme multimédia
Villa Burrus
11A, rue Maurice Burrus
Tél : 03 89 58 77 24
ccva-plateforme-multimedia@
valdargent.com

Régie de télédistribution ou RIT
03 89 58 54 30

Télévision locale du Val d’Argent  
ou TLVA 03 89 58 50 56

Office du Tourisme 03 89 58 80 50

Société protectrice des animaux ou SPA
03 88 57 64 68

ADIL ou Bourse aux logements 
 03 89 21 75 35

Pôle Emploi Sélestat  3949

CARSAT  3960

CPAM  3646

SMICTOM d’Alsace Centrale
2, rue des Vosges
67750 SCHERWILLER
Tél : 03 88 92 27 19 
Collecte des bacs gris le jeudi
Collecte des bacs jaunes le vendredi 
semaine impaire

DECHETTERIE 
de Sainte Marie-aux-Mines
(accessible aux personnes détenteurs 
d’une carte OPTIMO)
Lieu-dit « La Forge »
68160 SAINTE MARIE-AUX-MINES
Horaires d’ouverture 
Du 1er avril  au 31 octobre 
Du mardi au vendredi : 
 de 9h à 12h et de 14h à 18h
Le samedi : de 8 h à 12 h et de 13h à 18h 

Du 1er novembre au 31 mars 
Mardi, mercredi, vendredi :
de 9h à 12h et de 14h à 17h  
Samedi : de 8 h à 12h et de 13h à 17h 

Quelques numéros de téléphone utiles ou d’urgence




